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Памяти героев 
 
22 июня, в день 82-й годовщины начала 

Великой Отечественной войны, ЦК, МГК и 
МК КПРФ, Союз советских офицеров, дви-
жения «В поддержку армии, оборонной 
промышленности и науки», «Дети войны», 
«ВЖС — «Надежда России», ЦК ЛКСМ РФ, 
«Левый фронт» и другие левые обществен-
ные организации проводят в Москве воз-
ложение венков и цветов к могиле Не-
известного солдата в Александровском са-
ду и памятнику маршала Жукова. 

 
Сбор участников — в 14.15 у памятника Карлу Марксу 

в сквере на Театральной площади (станции метро 
«Охотный Ряд», «Площадь Революции», «Театральная»).

l Вечная слава защитникам Отечества, павшим за свободу  
    и независимость Советской Родины в боях с фашизмом! 
l Никто не забыт и ничто не забыто! 
l У преступлений фашизма срока давности НЕТ! 
l Ленин — Сталин — социализм — Победа! 
l Слава Красной Армии и её героическим воинам! 
l Честь и слава солдатским матерям! 
l Коммунистическая партия — вдохновитель  
    и организатор Великой Победы! 
l Красное Знамя Победы — символ доблести, мужества  
    и чести! 
l Будем достойны подвига поколения победителей  
    фашизма! 
l Мы помним! Мы гордимся! Мы не подведём! 
l Социализму — да! Капитализму — нет! 
l За верность Отечеству и социалистическим традициям! 
l Продолжим победные завоевания наших отцов и дедов! 
l Нет — глумлению над памятью советских воинов  
    и историей Отечества! 

l Нацизм и бандеровщина — реабилитация фашизма! 
l Слава героическим российским воинам — участникам  
    специальной военной операции! 
l Коммунисты-участники СВО — гордость КПРФ! 
l Разгромили германский фашизм, одолеем  
    и бандеровщину! 
l В единстве народа и армии — залог нашей победы  
    над фашизмом! 
l Не бывать фашизму на исконно российских землях! 
l Братскому Союзу народов России, Украины  
    и Белоруссии — быть! 
l Ветеранам войны и участникам СВО — достойную  
    социальную поддержку и заботу государства! 
l Требуем принять Федеральный закон о поддержке  
    «детей войны»! 
l Наследники Победы, сплотимся против диктата США  
    и НАТО! 
l НАТО, прочь от границ России! 
l Наше дело правое — враг будет разбит и побеждён!

Призывы и лозунги ЦК КПРФ  
к Дню памяти воинов, павших  

за Советскую Родину в боях с фашизмом

Впервые в истории  
мини-футбола в России

15 июня, в четверг, в Государствен-
ной думе, в Круглом зале Дома союзов, 
состоялся торжественный приём чем-
пионов России по мини-футболу сезона 
2022/23 г. — команды МФК КПРФ — от 
имени фракции КПРФ и её руководите-
ля Г.А. Зюганова. Игроки команды были 
награждены памятными подарками с 
символикой КПРФ. 

 

В  чествовании спортсменов также приняли 
участие депутаты Госдумы И.И. Мельни-
ков, Н.В. Коломейцев, Н.М. Харитонов, 

Н.И. Осадчий, Б.О. Комоцкий, В.Н. Блоцкий, 
Р.М. Лябихов, В.П. Исаков. 

Г.А. Зюганов: 
— Дорогие друзья, спасибо за победу. За ваше 

высокое мастерство. За верность. За мужество. 
За надёжность. 

Президент Российского футбольного союза А.В. 
Дюков в беседе со мной отметил, что давно мы 
не имели такой славной, сильной и яркой коман-
ды. Он от всей души нас поздравил. Я передаю 
вам от него привет и наилучшие пожелания. 

Ровно 20 лет назад в эти июньские дни мы с 
И.И. Мельниковым решили собрать спортивную 
команду и принять участие в футбольном турни-
ре. Мельников-старший стал тренером, а Мель-
ников-младший стал футбольным игроком. Мы 
отлично выступили и победили на том турнире. 

После той победы я предложил создать спор-
тивный клуб КПРФ. 

Я сам спортсмен, начинал свою спортивную 
карьеру на Орловщине. Был чемпионом района 
по пяти видам спорта. В 17 лет, окончив школу с 
серебряной медалью, по просьбе ветерана вой-
ны Парамонова стал учителем математики, 
физкультуры и военного дела в сельской школе. 

Тогда моя школьная команда победила по це-
лому ряду видов спорта районных чемпионов. 
Это победа стала большой сенсацией для района: 
у молодого преподавателя в 17 лет команда стала 
чемпионом. 

(Окончание на 2-й стр.)

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Поскольку никакой 
реальной пользы от 
ПМЭФ не удаётся раз-
глядеть и даже элек-
тронный микроскоп 
тут вряд ли поможет, 
то ряд его участников 
решили отметиться 
максимально скандаль-
ными высказываниями. 
Одним из них оказался 
известный либерал, ген-
директор Первого кана-
ла Константин Эрнст. 

Глядя на публику на пло-
щадках ПМЭФ, создава-
лось стойкое впечатление, 

что она в абсолютном большин-
стве лишь изображает внима-
ние, а сама пребывает в ожида-
нии вечерних фуршетов. Тако-
вые действительно были и про-
ходили в неподражаемом стиле, 
до боли напоминающем сало-
ны Санкт-Петербурга 1910-х го-
дов. Только вместо «Ананасов в 
шампанском» Игоря Северяни-
на был более современный ре-
пертуар. 

И тут Эрнст решил самоот-
верженно всех взбодрить. «С 
одной стороны, «Голливуд» — 
действительно величайшая ки-
номашина мира, — сообщил он 
залу, который старался казаться 
несонным, — с другой стороны, 
последние 15 лет производит 
такое количество д...ма, что, в 
общем, может соревноваться со 
Студией Горького 1972 года». 

Что ж, взбодрить получилось. 
И на такое, конечно же, надо от-
вечать. Но не будем впадать в 
негодование и взывать к сове-
сти, которая, судя по всему, там 
и не ночевала. Просто прове-
рим слова Эрнста на соответ-
ствие действительности. В этом 
нам помогут в основном два 
интернет-ресурса, на которых 
формируется зрительский рей-
тинг кинопродукции: россий-

ский «Кинопоиск» и междуна-
родная «Интернет-база филь-
мов» (Internet Movie Database, 
IMDb). Если кто не знает, то на 
обоих оценка выставляется по 
десятибалльной шкале. 

В 1972 году Киностудия им. 
М. Горького выпустила 11 худо-
жественных фильмов. Из них 
лишь один не имеет рейтинга в 
силу крайне слабой известно-
сти, один получил оценку ниже 
6 баллов, два — ниже 7 баллов, 
остальные — выше 7, что счита-
ется довольно высоким показа-
телем. Лучшими фильмами ста-
ли «…А зори здесь тихие» Ста-
нислава Ростоцкого, который 
получил на «Кинопоиске» пре-
восходную оценку 8,5 (входит в 
число 250 лучших фильмов, за-
нимая 36-е место), на междуна-
родном ресурсе IMDb его оцен-
ка 8,1, «Чудак из пятого «Б» 
Ильи Фрэза, — 8,3 («Кино-
поиск») и 7,6, (IMDb) «Печки-ла-
вочки» Василия Шукшина 7,9 
(«Кинопоиск») и 7,5 (IMDb), 
«Любить человека» Сергея Гера-
симова 7,2 («Кинопоиск») и 7,3 
(IMDb). 

Эрнст настолько невеже-
ствен, что этого не знает? Что ж, 
посмотрим на его достижения. 
Распиаренная до небес косми-
ческая драма «Вызов» на «Ки-
нопоиске» имеет рейтинг 7,5 
балла, а на IMDb существенно 
ниже — всего 6,7, то есть серед-
нячок, проходной фильм. Тему 
возможных «накруток» на рос-
сийском ресурсе за счёт колос-
сального рекламного бюджета 
«Вызова» оставим в стороне. 

Победить «Голливуд» Эрнст 
не смог. Для сравнения: из по-
следних «голливудских» косми-
ческих фильмов самый извест-
ный — «Аватар 2: путь воды» 

Джеймса Кэмерона (2022), ос-
новной посыл которого — анти-
колониальная борьба, поме-
щённая в рамки научно-фанта-
стического сюжета. На «Кино-
поиске» он получил оценку 7,8, 
на IMDb — 7,6. 

Эрнст значится как режиссёр 
двух фильмов (рейтинга не 
имеют вообще) и как сценарист 
ещё восьми фильмов, кроме 
«Вызова». Лучший из них, «Ста-
рые песни о главном» 1995 года, 
по версии «Кинопоиска», имеет 
рейтинг 6,1, (IMDb — 5,9), оцен-
ки остальных — менее 5 и даже 
менее 4. Ну а худший из филь-
мов Эрнста — «12 стульев» 2005 
года, получил от аудитории 
«Кинопоиска» 3,7 и 3,1 балла от 
IMDb. Оценка три с копейками 
— это уже совсем дно. Столь 
низкий рейтинг добрые адми-
нистраторы «Кинопоиска» мар-
кируют красным, предупреж-
дая, что такое просто не надо 
смотреть. В общем, возникает 
глубокое подозрение: а не яв-
ляется ли господин Эрнст не 
только невежественным, но 
ещё и завистливым бездарем? 

Кстати, генеральным дирек-
тором Первого канала Эрнст 
стал в октябре 1999 года. Тогда 
это был лидер: в 2000 году доля 
аудитории телеканала состав-
ляла 26,9%, а к 2022 году она 
скукожилась до 9,5%. Нормаль-
но так поруководил «эффектив-
ный менеджер»: доля тех, кто 
смотрит, с позволения сказать, 
продукт его конторы, упала 
практически втрое. 

При таких «блестящих дости-
жениях» остаётся только тяв-
кать на советскую кинокласси-
ку подобно крыловской Моське. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Моська

ВВ РР ЕЕ ММ ЯЯ   ВВ ЫЫ ББ ИИ РР АА ТТ ЬЬ   «« ПП РР АА ВВ ДД УУ »»   
Во всех почтовых отделениях России  принимается  

подписка на газету «Правда» на август — декабрь 2023 года.   
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подпи-

ски, приведены теперь в бумажном каталоге газет и журналов АО 
«Почта России», который находится в открытом доступе на любой 
почте.  

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на 
сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru 
или направив письмо в произвольной форме по электронному ад-
ресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством 
«Книга-Сервис» и по факсу: (495)680-90-48. 

Первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ 
Ю.В. Афонин, принимав-
ший участие в Петер-
бургском международ-
ном экономическом фо-
руме, прокомментиро-
вал важнейшие выска-
зывания представите-
лей российской власти, 
сделанные в ходе ПМЭФ. 

 

Меньше государства! 
Меньше государствен-
ных расходов! Главное 

— не допустить инфляции! 
Меньше планирования! Больше 
рынка! Рынок должен решать! 
Государство как собственник — 
неэффективно! Даёшь новый 
виток приватизации! 

Вы думаете, что это просто 
замшелые лозунги либераль-
ных деятелей 1990-х годов? 
Гайдара, Чубайса, Хакамады, 
Немцова? Увы, не только. Это 

краткое содержание выступле-
ний целого ряда системных 
либералов на Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме. Так до сих пор 
мыслят некоторые люди, зани-
мающие ответственнейшие 
посты в российской власти. 
Вот ряд примеров. 

Министр финансов Антон 
Силуанов видит главной зада-
чей снизить роль государства 
в экономике: 

«Нужно снижать долю госу-
дарства в экономике, это 
ключевое. Государство должно 
спрос создавать, а станки де-
лать и предприятия строить — 

бизнес. И тогда будет доля го-
сударства меньше в экономи-
ке. Почему она пухнет-то? Гос-
компании везде, деньги даём 
этим госкомпаниям, они соз-
дают бизнес, мешают коммер-
ческому бизнесу. Надо субси-
дии сокращать. Когда эконо-
мика растёт, мы ещё бюджет-
ными стимулами будем зали-
вать дополнительно экономи-
ку — это инфляция, ставки, 
этого нельзя допустить». 

Председатель Центробанка 
Эльвира Набиуллина больше 
всего на свете опасается возвра-
щения плановой экономики и 
не хочет совершать экономиче-

ский рывок за счёт государст-
венного финансирования раз-
вития широкого круга отраслей: 

«На мой взгляд, у нас есть 
риски, что мы путаем актив-
ность государства в условиях 
кризиса, которая должна быть, 
с тем, что мы хотим постоянно 
управлять экономикой. Я уже 
не говорю о риске реставрации 
плановой экономики. На мой 
взгляд, это большой риск. Пото-
му что чем не является струк-
турная перестройка — это точ-
но не про то, чтобы совершить 
большой рывок по широкому 
кругу отраслей за счёт бюджет-
ных трат. Это частный сектор 

должен решать, куда что пере-
направить, а государство долж-
но создавать условия». 

Она же — о новом витке 
приватизации: 

«Я считаю, что, конечно, нуж-
но приватизировать, и у нас есть 
что приватизировать без ущер-
ба стратегическим интересам. 
Потому что иногда говорят, что 
не надо приватизировать, пото-
му что мы какие-то стратегиче-
ские задачи не выполним. У нас 
есть возможность это сделать, и 
вопрос здесь не только доходов 
бюджета, это не первая задача, а 
вопрос действительно развития 
частной инициативы, частного 
бизнеса». 

За продолжение приватиза-
ции высказался и помощник 
президента Максим Орешкин, 
заявивший, что нужен «выход 
из неэффективно используе-
мых государством активов». 

 
(Окончание на 2-й стр.)

— Форум получился представи-
тельным — более 17 тысяч 
участников из 130 стран. Ко-

нечно, в центре внимания были пробле-
мы мирового кризиса, мировой эконо-
мики, преодоления санкций. И всё это 
проходило под флагом модернизации, 
импортозамещения и укрепления суве-
ренитета. Эти три темы звучали на всех 
площадках. 

Была очень солидная, серьёзная деле-
гация из Китая. Широко были представ-
лены страны БРИКС, все российские ре-
гионы. Я ознакомился с экспозицией и 
порадовался, что в ряде отраслей РФ есть 
продвижение вперёд. Это авиация, авто-
мобилестроение, электроника, сельхоз-
производство. Также порадовался, что 
представлена Новороссия — Донецкая и 
Луганская народные республики, Запо-
рожская и Херсонская области. 

На площадках шли жаркие дискуссии. 
Можно было отметить: участники разде-
лились на два лагеря. На тех, кто пони-
мает, что стране необходима модерни-
зация, что надо развивать базовые от-
расли и производство. Кто прежде всего 
заботится о том, как заключить деловые 
соглашения и направить инвестиции на 
развитие России. Второй же лагерь пред-
ставляли огрызки ельцинской эпохи. Те 
самые, что довели страну до системного 
кризиса и принимали решения, поро-
дившие в итоге вооружённый конфликт 
на Украине. Конфликт, который развяза-
ли вчерашние кураторы российских ли-
бералов из «вашингтонского обкома». 

На ПМЭФ либералы снова пытались 
навязать свою повестку, не стесняясь то-
го, что кровь, которая льётся на Украине, 
на руках каждого из них. 

Тон задал Герман Греф — накануне 
форума он дал интервью РБК. По его 
словам, ничего в стране менять не нуж-
но. Мы в виде сырьевого придатка 
встроились в мировую экономику — и 
это, как он считает, хорошо. А ещё — на-
до продолжать приватизацию: «пробле-
мы можно решать с помощью продажи 
каких-то кусков государственной собст-
венности», как заявляет глава Сбербан-
ка. Увы, в своих рассуждениях он не оди-
нок. Ту же идею дальнейшей распрода-
жи госсобственности на питерском фо-
руме высказывали и представители оли-
гархии, и некоторые чиновники. 

«СП»: О каких кусках идёт речь? 
— Я не знаю, что ещё они собираются 

приватизировать. Все базовые отрасли 
РФ уже приватизированы. Даже в сырь-
евых отраслях до половины активов 
контролируются, в том числе  нашими 
нынешними противниками, которые 
накачивают оружием Украину. 

Что характерно, Путин в своём вы-
ступлении, которое продолжалось 1 час 
20 минут, о новой приватизации не ска-
зал ни слова. Но почему-то его ближай-
шее окружение — Силуанов, Греф, Ореш-
кин, Решетников — продолжает отстаи-
вать эту омерзительную, абсолютно раз-
рушительную идею. 

«СП»: Почему разрушительную? 
— Все знают, к чему привела привати-

зация «лихих 1990-х». Напомню: мы в 
процессе импичмента Ельцина, ини-
циированного нами в Думе в 1999 году, 
расследовали детали той, абсолютно 
преступной приватизации. Проводилась 
она Чубайсом, но под диктовку амери-
канских церэушников. 

Янки диктовали цены на российские 
активы, подвергнутые разгосударствле-
нию. Продавали огромные заводы по це-
не двух-трёх иномарок. С молотка шли 
корабли, военные предприятия. Так, в 
интересах одной американской фирмы 
были распроданы сразу 15 крупнейших 
предприятий оборонного комплекса. В 
результате в России были разрушены це-
лые отрасли. Мы остались без своих са-
молётов, телефонов, без собственной си-
стемы связи. 

Мы делали по приватизации депутат-
ский запрос в Счётную палату РФ — ею 
тогда руководил Степашин. И он при-
слал все необходимые материалы. Из 
них следовало, что основные активы 
страны были распроданы менее чем за 
3% их реальной стоимости. В итоге люди 
оказались без зарплат и пенсий, моло-
дёжь без стипендий, а страна — без ре-
ального производства. 

Всё это известно — и тем не менее сно-
ва поднимается приватизационная вол-
на. Ей надо дать предельно жёсткий от-
пор. Потому что в ходе этой новой при-
ватизации мы рискуем остаться вообще 
без всего — даже без своих природных 
ресурсов. И это на фоне войны, которую 
натовцы развязали против России! 

Страны Запада сегодня — это 40% ми-
ровой экономики, в то время как доля 
экономики РФ — меньше 3%. В таких 
условиях распродавать последнее, что 
может нас защитить, позволить скон-
центрировать ресурсы и обеспечить по-
беду, — это просто возмутительно! 

Ключевая проблема сегодня — обни-
щание населения: полстраны живёт 
меньше чем на 20 тысяч рублей в месяц. 
Но вместо того чтобы думать, каким об-
разом повышать социальные расходы, 
снова сделать страну умной и здоровой, 
опять предлагается отдать активы оли-
гархии! 

У нас только за год СВО прибавилось 
22 долларовых миллиардера. Совокуп-
ный капитал российских олигархов вы-
рос с 350 млрд долларов до 505 млрд. 
При этом они не желают платить нор-
мальные налоги, миллиардами тащат 
деньги за кордон. И вот снова предлага-
ется приватизация, которая полностью 
обескровит госбюджет! 

Одновременно с этим на форуме из 
уст тех же олигархов и чиновников ель-
цинско-гайдаровской «школы» звучали 
уверения, что налоги на доходы сверх-
богатых увеличивать ни в коем случае 
нельзя. Что действующая у нас плоская 
шкала налогов, благодаря которой и ни-
щие, и миллиардеры отдают в казну 
одинаковую долю своих доходов, якобы 
является залогом успешного развития 
экономики. Но это сказки для наивных 
и невежественных! Любому здравомыс-
лящему человеку ясно, что практически 

все ведущие экономики мира — это как 
раз те страны, где с самых богатых взы-
мают наиболее существенные налоги. И 
именно такая политика является одним 
из ключевых условий успешного разви-
тия, обеспеченного в том числе допол-
нительными налоговыми поступления-
ми в бюджет. Поступлениями за счёт бо-
гачей, а не за счёт тех, кто и так едва сво-
дит концы с концами. 

«СП»: Нам рассказывают, что благо-
даря новой приватизации частная 
инициатива вытащит Россию. 

— Что ж она не вытащила страну в де-
вяностые и нулевые? За 30 лет уничто-
жены 80 тысяч предприятий. В результа-
те к масштабным санкциям, которые 
ввёл Запад, мы подошли, производя в 15 
раз меньше станков и в 20 раз меньше 
подшипников, чем РСФСР производила 
в 1990 году! Наше машиностроение ока-
залось тотально зависимым от импорт-
ных комплектующих. В результате из-за 
санкций объёмы производства обруши-
лись втрое! 

Ещё один итог прошлой приватиза-
ции: заброшены 40 млн гектаров посев-
ных площадей. По сравнению с 1990 го-
дом производство молока упало в 2 раза, 
говядины — в 2,5 раза, шерсти — в 4 раза! 

Замечу, в ходе фашистского наше-
ствия наша страна потеряла 20 млн че-
ловек. А за три десятилетия бандитского 
капитализма, навязанного нам в резуль-
тате предательства Горбачёва, Ельцина, 
Яковлева и воровской политики Гайда-
ра, Чубайса и им подобных, демографи-
ческие потери населения РФ — избыточ-
ная смертность плюс снижение рождае-
мости — составили 25,3 млн человек! 

В 1941—1945 годах советская про-
мышленность потеряла 41%. А потери 
российской промышленности в резуль-
тате реформ 1990-х составили 66%! 

Но в случае Великой Отечественной 
потери были оправданны: мы отстояли 
страну, подняли флаг Победы над Берли-
ном. Именно тогда мы создали ракетно-
ядерный паритет, стали самой уважае-
мой и безопасной державой на планете. 

А чем такие экономические потери 
можно оправдать сейчас? Опять льётся 
кровь, нас стравили с братской Украи-
ной. Американские глобалисты — на-
ставники чубайсов и гайдаров — по сути 
развязали бойню против славянства, 
против всего Русского мира. Но и в этих 
условиях высокопоставленные наслед-
ники 1990-х продолжают всеми силами 
сопротивляться смене социально-эко-
номического курса, который нанёс нам 
такой урон! 

И на этом фоне — снова разговоры ли-
беральной хевры на главном экономиче-
ском форуме! В январе они отказались от 
проведения Гайдаровского форума. А тут 
повылезали как тараканы из щелей! И 
затянули старую песню «реформаторов»-
разрушителей: кто купит госактивы, как 
бы всё снова за бесценок не продали… 

Вместо этих разглагольствований дав-
но пора принять предложенные нами 
законы о национализации, стратегиче-
ском планировании, поддержке ключе-
вых отраслей, регулировании цен на то-
вары первой необходимости, об отмене 
пенсионного людоедства, о поддержке 
«детей войны»; закон «Образование для 
всех»! Обеспечить всестороннюю под-

держку наших народных предприятий, 
блестящий опыт которых нужно распро-
странить на всю Россию! И остановить 
наконец бесконтрольный вывод капита-
ла за рубеж! 

Я считаю выпад либералов на ПМЭФ 
абсолютно возмутительным. И сейчас 
надо внимательно смотреть, чтобы эта 
«пятая колонна» снова не замутила ту 
воду, которая внутри России породит 
беспорядки! 

«СП»: На что нам следует ориенти-
роваться? 

— Пример показывают наши гости — 
китайские товарищи. Вот у кого надо 
учиться! За 10 лет удвоили ВВП, Китай 
стал ведущей мировой державой! 

Ещё надо учиться у Советской страны, 
опираясь на великий опыт нашей Побе-
ды. Вот где надо черпать вдохновение 
для новых подвигов! 

Нам необходимо всё сделать, чтобы 
сейчас побеждать на поле брани. Путину 
задавали много вопросов на эту тему. Он 
отвечал довольно откровенно и прямо 
сказал: мы не можем допустить, чтобы с 
территории Украины нам угрожали. 

Нельзя не отметить, что на питерском 
форуме президент в своих ответах на во-
просы, касавшиеся специальной воен-
но-политической операции, абсолютно 
убедительно показал, каким образом на 
Украине с подачи Запада сформировал-
ся откровенно нацистский режим. И чем 
его кровавая деятельность угрожает не 
только нам, но и международной безо-
пасности в целом. 

Но мы обязаны помнить уроки исто-
рии. Главной мишенью фашистов в про-
шлом веке был социализм. А их главны-
ми противниками, против которых гит-
леровцы в первую очередь и развязали 
войну, были коммунисты и Советское 
государство. И только коммунистам уда-
лось переломить хребет фашистскому 
зверю, благодаря чему всё человечество 
было спасено от «коричневой чумы». 

Сегодня, как и 80 лет назад, альтерна-
тивой ей может быть только возрожде-
ние социализма, только новый курс, ос-
нованный на идеях равенства и социаль-
ной справедливости. Необходимо окон-
чательно это признать, вместо того что-
бы продолжать кормить общество лжи-
выми антисоветскими мифами! Они ка-
тегорически не способствуют единству и 
мобилизации всех наших ресурсов, жиз-
ненно необходимым нам для победы! 

Я считаю, что наступил новый этап в 
СВО. Нам надо переходить в активное 
наступление, освобождать братскую 
Украину от нацистско-бандеровского 
режима — от той сволочи, захватившей 
власть в Киеве, которой дирижируют 
американцы. 

Наступает момент истины, и надо 
максимально объединить усилия, спло-
тившись перед лицом исторической 
угрозы. Мы свою программу подготови-
ли и идём с ней на выборы. В конце 
июня в Орле стартует III Международ-
ный экономический форум, где мы 
утвердим программные положения. 
Сейчас над этим активно работают наши 
губернаторы: Клычков в Орле, Русских в 
Ульяновске, Коновалов в Хакасии, мэр 
Локоть в Новосибирске. 

Главное сегодня — уверенно развивать 
свою экономику. А для этого надо брать 
в наследство уникальный опыт Совет-
ской страны и китайской модернизации. 
Без социализма мы не победим и не воз-
родимся! 

svpressa.ru

Наступает момент истины
В субботу, 17 июня, завершился Петербургский меж-

дународный экономический форум (ПМЭФ). Его работе 
дал оценку Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов.

Те же гайдаро- 
чубайсовские мантры
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ШТАБ ПРОТЕСТА

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
Когда мы с Мельниковым создавали 

футбольную команду КПРФ, над нами 
многие подшучивали, подсмеивались: 
«Да, какой футбол, какая команда!» 
Но жизнь доказала нашу правоту.  

Спортивный клуб КПРФ объединяет 
команды по различным видам спорта. 
Но главной визитной карточкой 
спортклуба по-прежнему является ми-
ни-футбол. 

Вначале мы победили на первенстве 
Москвы, затем стали играть в Высшей 
лиге. В течение двух лет пробивались 
и стали чемпионами. После этого пе-
решли в Суперлигу. Это, конечно же, 
потребовало дополнительных усилий 
и затрат. Но вся наша фракция и пар-
тия поддержали спортклуб. В итоге 
наша команда по мини-футболу стала 
самой победной. 

За последние пять лет мы проде-
монстрировали феноменальные ре-
зультаты. Дважды стали чемпионами 
России, вошли в тройку лучших ко-
манд Европы, в пятёрку лучших ко-
манд мира. И в этот раз мы показали 

великолепный результат. Не случай-
но почти наполовину сборная России 
по мини-футболу состоит из наших 
игроков, которые заслуженно полу-

чили золотые медали. Впервые в ис-
тории мини-футбола все наши три 
команды демонстрируют великолеп-
ную игру. 

Когда меня спрашивают, в чём сек-
рет нашего успеха, я отвечаю, что сек-
рет в скорости. Мы быстрее двигаемся, 
быстрее думаем, быстрее пасуем, бы-
стрее и точнее бьём. Это и определяло 
успех во всех матчах. К тому же в на-
шей команде очень дружная, семейная 
атмосфера. Поэтому я благодарю вас 
всех — и чемпионов, и тренеров, и на-
ставников. 

Эта победа — классный подарок 
всем нам. В этом году мы отмечаем 20 
лет спортклубу КПРФ, 30 лет возрож-
дения Компартии Российской Феде-
рации, недавно отметили 100 лет об-
разования СССР. Давайте ещё раз по-
аплодируем вашим победам! 

 
* * * 

Напомним: в нынешнем сезоне 
МФК КПРФ завершил регулярный 
чемпионат Суперлиги на первом ме-
сте, выиграл все матчи плей-офф в 
сериях из пяти игр до трёх побед и в 
финале не оставил никаких шансов 
«Норильскому никелю». Все игры фи-
нальной серии транслировались в 
прямом эфире федерального телека-
нала «Матч ТВ». 

Таким образом, главная команда 
спортклуба КПРФ стала двукратным 
чемпионом Суперлиги, первое чем-
пионство было завоёвано в 2020 году, 
а команда «КПРФ-2» стала пятикрат-
ным чемпионом Высшей лиги! 

 
КПРФ.ru. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА. 

Впервые в истории 
мини-футбола в России

Очередное заседание Об-
щероссийского штаба про-
тестных действий состоя-
лось 15 июня под руковод-
ством заместителя Пред-
седателя ЦК КПРФ Влади-
мира Кашина. 

Среди ближайших планов — 
отправка очередного гума-

нитарного конвоя в Донбасс, 
которая состоится 20 июня. 
Многотонные фуры уйдут, как 
всегда, с площадки подмос-
ковного совхоза имени Лени-
на. К конвою присоединятся 
машины из Ульяновска и с юга 
России. Для КПРФ помощь жи-
телям Донбасса по-прежнему 
остаётся наиважнейшим на-
правлением работы. 

22 июня — в очередную го-
довщину со дня начала Вели-

кой Отечественной войны — 
коммунисты проведут возло-
жение венков и цветов к моги-
ле Неизвестного солдата в 
Александровском саду и к па-
мятнику Маршала Жукова. В 
условиях, когда вновь подни-
мает голову фашистский зверь, 
как никогда важно вспоминать 
об уроках истории, написан-
ных миллионами человеческих 
жизней. Борьба с оголтелой ру-
софобией, с проявлениями 
неонацизма для коммунистов 
сегодня первоочередная зада-
ча, отметил В. Кашин. 

В преддверии скорбного 
дня нападения фашистских 
захватчиков на нашу страну 

коммунисты приведут в по-
рядок памятники, связанные 
с Победой в Великой Отече-
ственной войне, а также при-
легающие к монументам тер-
ритории. Памятные акции 22 
июня пройдут по всей стране. 
Состоятся Вахты памяти. 

В сентябре нынешнего года 
пройдут выборы различного 
уровня. В. Кашин призвал со-
бравшихся активно вести к ним 
подготовку, используя весь на-
работанный КПРФ арсенал 
средств: автопробеги, пикеты, 
встречи депутатов с избирате-
лями и многое другое.  

 
Алёна ЕРКИНА.

Горячий июнь

К ак известно, приватизация, проведённая 
в России в 1990 годы, фактически свелась 
к тому, что государственную собствен-

ность за бесценок раздали приближённым к 
властям бизнес-структурам, да и просто лов-
ким аферистам. Низкая цена оправдывалась 
тем, что теперь собственность якобы будет 
управляться более эффективно и государство 
получит больше в виде налогов. Как мы знаем, 
ничего подобного не произошло: приватизи-
рованные предприятия в большинстве своём 
лучше работать не стали, а некоторые из них 
стали гораздо менее эффективными (нагляд-
ный пример — энергосистема, реформа кото-
рой проводилась под прямым контролем Ана-
толия Чубайса).  

Тем не менее на протяжении последних два-
дцати лет со стороны бизнеса и некоторых госу-
дарственных чиновников время от времени 
звучали призывы к продолжению приватизации: 
по-видимому, те, кто не успел к «банкету девяно-
стых», тоже хотели получить себе кусочек нацио-
нального богатства. Однако власти уже не реша-
лись повторить этот «банкет» в столь вопиющей 
форме, так что все эти призывы до масштабной 
реализации так и не доходили. 

В новых экономических условиях, сложивших-
ся после начала СВО, тема приватизации, каза-
лось бы, должна была быть отложена в долгий 
ящик — как минимум до окончания военных 
действий (о том, почему, — подробнее ниже). Но 
нет! Как ни странно, речь о приватизации опять 
активизировалась, причём на этот раз на до-
вольно-таки высоком уровне.  

На этот раз тему приватизации первым ещё в 
апреле текущего года поднял глава ВТБ Андрей 
Костин в статье для РБК (провальные результаты 
работы руководимого им банка, который по ито-
гам минувшего года показал гигантский убыток 
в 613 млрд рублей, в то время как банковская от-
расль в целом вышла на неплохую прибыль, не 
помешали Андрею Леонидовичу выступать  
с поучениями, что и как надо делать в масштабе 
государства).  

Рассуждая на тему, где бюджет может взять 
деньги для решения стоящих перед страной за-
дач, Костин в качестве одного из источников (са-
мого первого по порядку перечисления в указан-
ной статье) предложил «перезапуск приватиза-
ции», подробно описав, насколько она будет по-
лезна именно сейчас, и выразив уверенность, 
что она «позволит успешно привлечь в бюджет 
средства на рыночных условиях». В дальнейших 
своих высказываниях Костин развил и конкре-
тизировал эту идею, предложив в качестве по-
тенциальных объектов для приватизации некон-
трольные пакеты крупных государственных ком-
паний, таких как Роснефть, Транснефть, РЖД, 
Почта России. 

На самом деле, совершенно очевидно, что даже 
если бы частичная приватизация указанных ком-
паний была бы полезна с точки зрения повыше-
ния эффективности (а это не так!), то проводить 
её сейчас, когда стоимость акций подавляющего 
большинства российских компаний прошлой вес-
ной заметно просела и до сих пор не восстанови-
лась, — уж точно не время.  

Возьмём для примера Роснефть — первую по 
счёту компанию из предложенного Костиным 
списка. Несмотря на рост в последние несколько 
месяцев, котировки её акций находятся на уров-
нях заметно ниже, чем в 2021 году: сейчас — по-
рядка 450, в то время как осенью 2021 года — по-
рядка 650 рублей за акцию. И это в рублях, то есть 
для корректного сравнения надо учесть ещё обес-
ценение рубля за указанный период.  

Почему российские акции сейчас дёшевы, в 
общем-то догадаться несложно. Основная при-
чина состоит в том, что в их котировки заложены 
опасения инвесторов по поводу политических 
рисков: многие наши граждане попросту боятся 
инвестировать в Россию вдолгую, а граждане 
других государств — даже дружественных — уж 
тем более не спешат этого делать.  

В результате на российский финансовый ры-
нок приходит гораздо меньше «длинных денег», 
чем это требуется для развития экономики, — во 
всяком случае, в рамках того подхода, которого 
придерживаются наши финансовые власти. На-
помню, что, согласно принятой недавно Концеп-
ции развития финансового рынка, финансиро-
вание долгосрочных проектов должно осуществ-
ляться преимущественно через фондовый рынок 
(акции и облигации), а банки нужны в первую 
очередь для кредитования текущих расходов и 
малорисковых проектов с небольшими сроками.  

Теперь наши власти из кожи вон лезут, чтобы 
привлечь на фондовый рынок деньги населения: 
возродили идею государственного софинанси-
рования взносов граждан на накопительную пен-
сию (теперь — на добровольную); придумали 
ИИС-3 — индивидуальный инвестиционный счёт 
третьего типа, в котором объединены налоговые 
льготы существующих ныне ИИС-1 (вычет на 
взносы) и ИИС-2 (освобождение от налога на до-
ход). И этот аттракцион неслыханной щедрости, 
как всегда, за счёт государства! 

Так что тезис Костина о том, что приватизация 
будет выгодна бюджету, не верен: если распро-
давать госсобственность сейчас, то выручить за 
неё можно будет гораздо меньше средств (даже 
в номинале и тем более с учётом инфляции), 
чем если отложить её приватизацию до более 
спокойных времён. А сейчас госсобственность 

уйдёт просто за бесценок — в «лучших тради-
циях» девяностых. 

После двухмесячной паузы инициатива Ко-
стина была поддержана на весьма высоком уров-
не: в своих выступлениях на Петербургском меж-
дународном экономическом форуме её активно 
поддержали, в частности, глава ЦБ Эльвира  
Набиуллина, помощник президента Максим 
Орешкин, министр экономического развития 
Максим Решетников, а также глава Сбера Герман 
Греф. При этом тема наполнения бюджета, кото-
рая в статье Костина использовалась как основ-
ной аргумент в пользу проведения приватиза-
ции, как бы отошла на второй план. Что неуди-
вительно: приведённые выше соображения о 
том, что сейчас от приватизации много денег не 
получишь, настолько очевидны, что после выхода 
статьи Костина только ленивый не указывал на 
этот факт.  

Поэтому упомянутые выше чиновники в своих 
выступлениях на ПМЭФ упирали в первую оче-
редь на то, что в частных руках собственность 
управляется более эффективно. Этот тезис даже 
для мирного времени является как минимум 
спорным, а уж для страны, ведущей военные 
действия, история однозначно говорит в пользу 
кардинального усиления роли государства. Ведь 
даже развитые капиталистические страны во 
время вооружённых конфликтов не только избе-
гали приватизации, но даже, наоборот, проводи-
ли масштабную национализацию — в первую 
очередь в отраслях, напрямую задействованных 
для военных нужд, но не только в них. 

Один из наиболее показательных примеров 
здесь — это национализация железных дорог в 
США во время Первой мировой войны. К 1917 го-
ду, когда США вступили в войну, железнодорож-
ный транспорт был не только критическим эле-
ментом американской экономики, но и одной из 
крупнейших её отраслей — в терминах как объё-
ма производства, так и количества занятых. От-
расль состояла из многочисленных частных ком-
паний, жёстко конкурирующих друг с другом; 
каждая из них пыталась максимизировать при-
быль для своих акционеров, что зачастую приво-
дило к недоинвестированию в содержание путей 
и подвижного состава. 

С начала военных действий железные дороги 
оказались критически важны для перевозки ма-
териалов и оборудования, и федеральное прави-
тельство создало орган, который должен был 
координировать деятельность частных железно-
дорожных компаний. Однако это не помогло, и в 
декабре 1917 года президент Вильсон подписал 
указ о передаче государству контроля над всеми 
железными дорогами (кроме местных). Спустя 
несколько месяцев конгресс принял закон, под-
тверждающий национализацию. Все железнодо-
рожные пути были интегрированы в единую 
сеть, был проведён давно назревший ремонт пу-
тей и станций, закуплены новые вагоны, подняты 
зарплаты работников. В результате эффектив-
ность и пропускная способность системы суще-
ственно выросли.  

Примерно в то же время американские власти 
национализировали телеграф и телефонные се-
ти. Это также позволило интегрировать разроз-
ненные сети в единую систему, которая после 
окончания войны была отдана обратно в част-
ные руки. 

Ещё один пример национализации во время 
Первой мировой войны — это известная оружей-
ная компания Smith & Wesson. Она должна была 
выполнять большой госзаказ, но его выполнению 
мешал конфликт между владельцами и работни-
ками, и администрация Вильсона решила эту 
проблему, просто национализировав компанию. 
Были также национализированы несколько ком-
паний, не пожелавших выполнять госзаказ по 
приемлемой для государства цене.  

Во время Второй мировой войны в США также 
проводилась масштабная национализация. В част-
ности, национализировались все компании, где 
конфликты между владельцами и работниками 
приводили к остановкам производства. Примеча-
тельно, что среди национализированных таким 
образом компаний были не только предприятия, 
непосредственно работающие на военные нужды. 
Так, была частично национализирована сеть уни-
вермагов Montgomery Ward, поскольку её хозяин 
отказался соблюдать условия контракта, заклю-
чённого с профсоюзом работников.  

Ещё один тип национализации, активно при-
менявшийся в США во время двух мировых 
войн, это национализация американских «дочек» 
компаний из недружественных стран. Так, в 
марте 1942 года в США для управления «враже-
ской» собственностью был создан специальный 
орган, который взял в своё управление 17 ком-
паний общей стоимостью порядка 3 млрд дол-
ларов в нынешнем масштабе цен. Почти во всех 
из них государство стало контролирующим ак-
ционером, и эти компании оставались в феде-
ральной собственности ещё несколько лет после 
окончания войны.  

Это, кстати, говорит о том, что уже упомянутый 
указ Путина о взятии под контроль государства 
двух «дочек» западных компаний ни в коей мере 
не является «беспрецедентным нарушением свя-
щенного права собственности», как характери-
зовали его многие либеральные комментаторы. 
Такие меры вполне оправданы и применяются 
даже самыми «свободно-капиталистическими» 
странами для обеспечения непрерывности эко-
номической деятельности в периоды военных 
действий. Так что нашим властям тут есть чему 
поучиться: надо смелее брать контроль над пред-
приятиями, владельцы которых свернули свою 
деятельность и ушли из России. 

Всё описанное выше, я подчеркиваю, происхо-
дило в США, где свободный капитализм и мини-
мизация роли федерального правительства — это 
сильнейшие идеологические догмы. Тем не менее 
когда в военное время от экономики потребова-
лась особенная эффективность, американцы от-
казались (правда, только на время) от них и про-
вели масштабную национализацию. Это ли не 
доказательство того, что в суровую годину испы-
таний именно государство лучше всего может 
обеспечить эффективность выполнения стоящих 
перед страной задач? 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Вопреки всякой

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
И министр экономического 

развития Максим Решетников 
поддерживает приватизацию: 

«Мне кажется, приватиза-
цию надо рассматривать с 
точки зрения как раз струк-
турных изменений, потому 
что мы видим, что действи-
тельно у государства доста-
точно много активов, которые 
должным образом не исполь-
зуются и которые, если мы 
предоставим бизнесу возмож-
ность туда инвестировать, 
создают то самое новое пред-
ложение». 

Решетников также факти-
чески призвал резать госрас-
ходы: 

«Никто не спорит, что мы 
работаем в условиях бюджет-
ных ограничений, и явно они 
будут жёсткими. Нам придёт-
ся приоритизировать бюджет-
ные расходы. И это вопрос 
ближайших месяцев, когда 
нам придётся ответить на эти 
вопросы и честно сказать, ка-
кие отрасли могут и должны 
развиваться самостоятельно в 
рамках той рыночной среды, 
которая формируется, и, мо-
жет, нам что-то перестать до-
тировать». 

Признаюсь: в нынешней си-
туации слышать такие выска-
зывания просто удивительно. 
Потому что суть этой ситуа-
ции в том, что России прихо-
дится сейчас в полном смысле 
слова вести борьбу за своё су-
ществование. Причём борьба 
эта ведётся с коллективным 
Западом, который составляет 
40% мировой экономики (ес-
ли брать показатель ВВП по 
паритету покупательной спо-
собности), в то время как Рос-
сийская Федерация — это все-
го 3% экономики планеты. 
Фронты этой борьбы — это и 
боевые действия против 
войск всячески поддерживае-
мого Западом киевского ре-
жима, и противостояние той 

гигантской экономической 
войне, которая развязана про-
тив нас. 

В мировой истории был, по-
жалуй, единственный случай, 
когда государство справилось 
со столь сложными задачами. 
Это сделал в 1930—1940-е го-
ды Советский Союз. Когда в 
конце 1920-х СССР начинал 
форсированную индустриали-
зацию, он по объёму эконо-
мики уступал капиталистиче-
скому миру даже больше, чем 
сейчас Россия коллективному 
Западу. Но Советская страна, 
показав самые высокие в ис-
тории темпы экономического 
роста, буквально за пару пя-
тилеток многократно уве-
личила объём промышленно-
го производства и вышла на 
передовые рубежи в науке и 
технологиях. 

Если бы тот колоссальный 
рывок не был совершён, сего-
дня нашего народа просто не 
было бы на свете. И всё-таки 
в годы Великой Отечествен-
ной войны экономический 
перевес был всё ещё на сторо-
не нашего врага. В самый кри-
тический период войны кон-
тинентальная Европа, объеди-
нённая под властью гитлеров-
цев, выплавляла в 4 раза боль-
ше стали, чем СССР, да и насе-
ление её было в 3 раза больше, 
чем население неоккупиро-
ванной советской террито-
рии. Но, несмотря на это, Со-
ветский Союз смог значитель-
но превзойти весь нацистский 
блок по производству воору-
жений, что и стало, по сути, 
главным фактором, предопре-
делившим исход всей Второй 
мировой войны. 

Как же советская экономи-
ка смогла совершить эти, на 
первый взгляд, невероятные 
дела? Ответ очевиден: за счёт 
экономического планирова-
ния, за счёт масштабного го-
сударственного финансиро-
вания экономического разви-
тия, за счёт того, что большая 
часть экономики была сосре-

доточена в руках государства. 
То есть ровно за счёт того, 
против чего сейчас высту-
пают российские системные 
либералы. 

Россия сегодня оказалась 
перед лицом столь же сурово-
го исторического вызова, как 
СССР в 1930—1940-е годы. 
Спрашивается: как же вы, гос-
пода либералы, собираетесь 
на этот вызов ответить, если 
вы отрицаете все экономиче-
ские рецепты, с помощью ко-
торых мы смогли победить 
тогда? Как, например, вы без 
концентрации ресурсов в ру-
ках государства сможете про-
изводить больше вооружений, 
чем Запад гонит на Украину? 
Ответ известен: никак. 

Возвращение к государст-
венному стратегическому 
планированию с очевид-
ностью стало сейчас вопро-
сом выживания страны. Но 
либерал-экономисты про-
должают, как заведённые, 
твердить, что «рыночек по-
решает». Но давайте честно 
ответим на вопрос: как ры-
нок порешал судьбу россий-
ской экономики в последние 
30 лет? За эти три десятиле-
тия триллионы долларов вы-
ведены за границу. Сотни 
миллиардов из них с нача-
лом СВО просто отняты за-
падными «партнёрами». По-
теря этих триллионов — это 
огромные упущенные воз-
можности экономического 
развития. За 30 лет уничто-
жены десятки тысяч про-
мышленных и сельскохозяй-
ственных предприятий. В 
итоге к началу масштабных 
западных санкций Россия 
подошла, производя в 15 раз 
меньше станков и в 20 раз 
меньше подшипников, чем 
РСФСР в 1990 году. Наше ма-
шиностроение оказалось то-
тально зависимым от им-
портных комплектующих, в 
результате в 2022 году наше 
гражданское авиастроение 
практически остановилось, а 

в автомобилестроении объё-
мы производства обруши-
лись в 3 раза. С момента на-
чала рыночных реформ за-
брошено 40 миллионов гек-
таров посевных площадей. 
Нам говорят про рекорды в 
производстве зерна, но при 
этом скромно умалчивают, 
что в сравнении с 1990 годом 
производство молока упало 
в 2 раза, говядины — в 2,5 
раза, льноволокна — в 3 раза, 
шерсти — в 4 раза. 

То есть либералы после 30 
лет своей деятельности остав-
ляют России тяжелейшее на-
следство. Но при этом абсо-
лютно отказываются призна-
вать свои ошибки и твердят 
всё те же старые гайдаро-чу-
байсовские мантры. 

Системных либералов вдох-
новляет то, что российская 
экономика в течение послед-
него года хотя и понесла тя-
жёлые потери, но всё-таки не 
рухнула. Они ставят это себе 
в заслугу. Но это не ваша за-
слуга, господа. Российская 
экономика не рухнула, во-
первых, потому, что у нас да-
же после 30 лет ваших реформ 
всё ещё остался весьма мощ-
ный промышленный фунда-
мент, созданный в советское 
время, а во-вторых, потому, 
что нынешний мир не сво-
дится к Западу. Нас очень 
сильно поддержал социали-
стический Китай, который яв-
ляется крупнейшей экономи-
кой планеты и настоящей 
«фабрикой мира». Достаточно 
посмотреть на феноменаль-
ный рост объёма нашей тор-
говли с КНР в 2022 году. Нам 
помогли Индия, Иран, Турция 
и многие другие страны Азии, 
Африки, Латинской Америки, 
которые отказались следовать 
западной санкционной поли-
тике. Именно благодаря этому 
мы получили необходимые 
нам товары и технологии. 

Но просто не допустить 
краха экономики — мало. Мы 
должны сегодня нарастить во-

енное производство настоль-
ко, чтобы соревноваться со 
всей военной промышлен-
ностью Запада. Иначе нам не 
победить на фронте. Мы 
должны обеспечить перспек-
тивное развитие страны, но-
вую высокотехнологичную 
индустриализацию. Смешно 
думать, что это можно сделать 
с помощью гайдаро-чубай-
совских рецептов, использо-
вание которых принесло лишь 
развал и деградацию. 

Между тем на Петербург-
ском экономическом форуме 
прозвучали и хорошие ново-
сти. Заместитель секретаря 
Совета безопасности России 
Сергей Вахруков привёл дан-
ные о структуре валют в рос-
сийской экспортной выручке. 
Выступая на форуме, он ска-
зал: «Россия динамично ухо-
дит в расчётах от доллара и 
других токсичных валют. И 
если на начало 2022 года рас-
чёты по экспорту преимуще-
ственно проводились в валю-
тах недружественных стран — 
это было 87% от всех расчё-
тов, в основном в долларах 
США и евро, то к концу 2022 
года доля токсичных валют в 
расчётах за экспорт сократи-
лась до 48%, а к маю этого го-
да составила менее 36% и 
имеет хорошую тенденцию к 
сокращению». 

Вот так, господа либералы. 
А ведь вы десятилетиями рас-
сказывали нам, что доллар и 
евро — это главные мировые 
резервные валюты, в которых 
и надо вести внешнюю тор-
говлю и хранить финансовые 
резервы страны. Что нет аль-
тернативы этим западным 
валютам. Но, оказывается, 
Россия и без них вполне мо-
жет выстраивать отношения 
со своими главными эконо-
мическими партнёрами. Мир 
быстро меняется, а вы этого 
не видите. 

Резюмируя, можно сказать: 
позиция системных либера-
лов, занимающих высокие по-
сты, становится сегодня глав-
ным препятствием для раз-
вития страны и достижения 
победы. Чтобы побеждать и 
идти вперёд, мы должны ре-
шительно отбросить либе-
ральные догмы, которые не 
принесли России ничего, кро-
ме бед. 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ.

Те же гайдаро- 
чубайсовские мантры

Странно, что своё вы-
ступление он начал и 
не раз возвращался к 

бизнесу в сфере туризма. Дав-
но известно, что эта идея на-
вязывалась России со сторо-
ны США, которые уверяли чи-
новников правительства, что 
Россию спасут малый бизнес 
и туризм. Неужели в органах 
высшего руководства страны 
до сих пор верят, что малый 
бизнес в России — спаситель, 
а в США спасителями являют-
ся транснациональные кор-
порации? Отсюда и целеука-
зание: «Нужно динамично 
развивать качественную ин-
фраструктуру для отдыха в 
нашей стране. Причём ори-
ентироваться здесь не на те-
кущие цифры, а на то, что 
турпоток будет и дальше уве-
личиваться. В связи с этим 
предлагаю расширить про-
грамму льготного кредитова-
ния гостиничных проектов, 
сделать акцент на поддержке 
самого востребованного сег-
мента. Считаю нужным также 
обязательно включить в эту 
программу строительство 
круглогодичных парков раз-
влечений, аквапарков, горно-
лыжных курортов». 

Этому следуют и главы ре-
гионов. Губернатор Мурман-
ской области уже принял ре-
шение снести порт и судоре-
монтный завод и на их месте 
построить торгово-развлека-
тельный комплекс. 

А как же крупный бизнес и 
импортозамещение? А вот 
как! Президент в своём вы-
ступлении отметил: «Уже ра-
ботает фабрика проектного 
финансирования, с её помо-
щью реализуется 26 проектов 
общей стоимостью 1,8 трлн 
рублей. Среди них строитель-
ство горно-металлургическо-
го комбината в Забайкалье, 
угольного порта в Приморье, 
завода по производству удоб-
рений на северо-западе и 
Дальнем Востоке. Строитель-
ство и модернизация аэро-
портов и объектов энергети-
ки». И всё это та же сырьевая 
игла, на которой сидели 30 
лет, только к этому надо до-
бавить строительство второй 
нитки газопровода «Сила Си-
бири», строительство мостов 
через Амур, строительство 
второго пути БАМа. В общем, 
добывать и вывозить, как и 
прежде! 

И в этом президент убедил 
всех присутствовавших на 
форуме: «Развитие транс-
портных коридоров, логисти-
ческих возможностей России 
позволяет нашему бизнесу 
укреплять внешнеторговые 
кооперационные связи, преж-
де всего со странами ЕврАЗэС, 
Азии, Ближнего Востока и 
Африки, Латинской Америки. 
Курс на открытость эконо-
мики — это, безусловно, наш 
пятый важнейший принцип. 
Несмотря на все трудности 

прошлого года, мы не свер-
нули на путь самоизоляции, 
наоборот, расширили кон-
такты с надёжными, ответ-
ственными партнёрами в 
странах и регионах, которые 
сегодня выступают локомо-
тивами, драйверами миро-
вой экономики». 

Выходит, что наша страна 
похожа на младенца: ей лишь 
бы присосаться к Европе или 
Азии и ничего не делать. Ведь 
такая же схема была и с евро-
пейскими государствами, и к 
чему это привело? 

Президент также сказал, 
что российский бизнес не хо-
чет возвращения иностран-
ных фирм на территорию 
России, но при этом отметил: 
«скажу, если иностранные 
производители захотят вновь 
вернуться, прийти на наш 
рынок, а такие разговоры мы 
слышим всё чаще и чаще, мы 
двери ни для кого не закры-
ваем. Конкуренции никто не 
боится. А она, как известно, 
двигатель прогресса и тор-
говли. Будем создавать и для 
них необходимые условия 
для работы в России. Но осо-
бенности поведения некото-
рых из этих партнёров на бу-
дущее, безусловно, для себя 
учтём. И во главу угла всегда 
будем ставить интересы на-
шего, отечественного, бизне-
са». Иными словами, как в 
песне: «Всё опять повторится 
сначала». 

Да, повторяется! В самое 
трудное для страны время 
для олигархов-экспортёров 
вводят ускоренное возмеще-
ние НДС по экспорту, теперь 
это 8 дней вместо 3 месяцев. 
Вместе с запретом на про-

верки бизнеса открываются 
широкие возможности для 
воров и мошенников. А ведь 
коммунисты много лет тре-
бовали отменить возврат 
НДС экспортёрам как источ-
ник мошенничества и ограб-
ления государства. Но оказа-
лось, что это государственная 
политика! 

Председатель правления 
Сбербанка Герман Греф под-
держал идею главы ВТБ Анд-
рея Костина о проведении но-
вой приватизации в России. 
Об этом он заявил в интервью 
РБК. Продажа части госу-
дарственных предприятий 
может помочь выполнению 
двух задач — наполнению 
бюджета и структурной пере-
стройке экономики, объяснил 
банкир.  

Это предложение чисто мо-
шеннического свойства. Ведь 
правительство просило у оли-
гархии 300 млрд рублей для 
бюджета, но они отказали в 
помощи. Теперь предлагают 
ту же чубайсовскую схему: ты 
нам предприятия — мы тебе 
деньги. Что они имеют в ви-
ду? Ну, во-первых, новые соз-
данные государством пред-
приятия в рамках импорто-
замещения. Во-вторых, поло-
вину государственных акций 
нефтегазового комплекса. И 
в-третьих, военно-промыш-
ленный комплекс. К слову 
сказать, на предприятиях 
ВПК, куда залез бизнес, идёт 
массовое банкротство. Это и 
мотовилихинские заводы, и 
авторемонтные и судострои-
тельные заводы. Если отда-
дим всё — победы нам не  
видать. 

На площадках форума про-

звучал вопль офшорной бра-
тии: не расторгайте договоры 
об избежании двойного нало-
гообложения! Эти договоры 
заключены с 82 офшорными 
государствами. По ним Рос-
сия отказывается от своей до-
ли налогов и теряет около  
5 триллионов рублей в год 
бюджетных средств. Эти до-
говоры все до единого надо 
расторгнуть, все предприятия 
вернуть в российскую юрис-
дикцию, чтобы налоги пла-
тили не офшорам, а в свою 
страну, где находятся пред-
приятия. 

Налоговая политика оста-
ётся прежней. Бюджетные 
дыры собираются заткнуть 
известными пробками: бюд-
жетным правилом и профи-
цитом в регионах. При этом 
собираются расставить прио-
ритеты финансирования. Чем 
это чревато? А тем, что из 
бюджетов регионов и феде-
рального бюджета опять бу-
дут изыматься деньги и от-
кладываться в ФНБ. А прио-
ритетным финансированием, 
конечно, будет военный бюд-
жет и помощь доморощен-
ным олигархам. При том, что 
дефицит бюджета составляет 
3,5 трлн рублей, деньги отби-
рать будут у медицины и об-
разования — это уж как во-
дится! 

Ну а все обещания улуч-
шить жизнь народа, конечно, 
были, но какая им может быть 
цена? 

Николай АРЕФЬЕВ, 
секретарь ЦК КПРФ, 
первый заместитель  

председателя комитета  
Госдумы по экономической  

политике.

В Северной столице прошёл 26-й Междуна-
родный экономический форум, который про-
длился с 14 по 17 июня. В пленарном заседании 
16 июня принял личное участие президент 
России В.В. Путин. 

Всё опять повторится сначала

логике
Одна из инициатив, настойчиво зву-

чавших на прошедшем на минувшей неделе 
Петербургском международном экономи-
ческом форуме, — это идея провести оче-
редную волну приватизации. Помимо того, 
что эта инициатива контрпродуктивна 
сама по себе, она ещё и крайне несвоевре-
менна: приватизация в нынешних эконо-
мических условиях не может не повто-
рить печальный опыт девяностых, когда 
якобы неэффективные государственные 
предприятия передавались в частные руки 
фактически за бесценок, причём эффек-
тивнее от этого они не становились. 
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ВАШИНГТОН. Очередной долговой рубеж 
США преодолели через две недели после того, как 
президент страны Джо Байден подписал закон о 
повышении потолка госдолга, составившего более 
32 трлн долларов. Этого уровня страна достигла 
на девять лет раньше, чем прогнозировали фи-
нансисты. Несмотря на то, что Белый дом и пере-
говорщики спикера палаты представителей Кеви-
на Маккарти согласились на сокращение расходов 
на 1,5 трлн долларов в течение следующего деся-
тилетия, валовой госдолг Америки, по оценкам 
экспертов, всё равно уже к 2033 году преодолеет 
планку в 50 трлн долларов. 

 
КРАКОВ. Появление товаров с изображением 

Степана Бандеры на витринах магазинов в центре 
столицы Малопольского воеводства Польши обес-
покоило местных жителей. Об этом сообщили 
местные СМИ со ссылкой на публикацию священ-
ника Тадеуша Исаковича-Залеского, заметившего 
в продаже игру на тему истории Украины, на ко-
робке которой был размещён портрет одного из 
лидеров запрещённой в РФ Организации украин-
ских националистов. «Что об этом скажут мэр 

Яцек Майхровский и краковчане Анджей Дуда 
(президент страны), а также Рышард Терлецкий 
(глава парламентской фракции правящей партии 
«Право и справедливость»)?» — написал Исако-
вич-Залеский в соцсетях. Кстати, недавно ряд 
польских журналистов призвали объявлять вра-
гами народа украинцев, восхваляющих нацизм. 

 
БРЮССЕЛЬ. Политики ЕС устанавливают пре-

дельные цены для преодоления резкого подоро-
жания продуктов питания, и теперь многие ри-
тейлеры вынуждены продавать себе в убыток, 
отмечают европейские СМИ. Несмотря на сниже-
ние цен на энергоносители, стоимость продуктов 
питания продолжает увеличиваться, провоцируя 
общественный гнев. Согласно статистике, цены 
на еду в ЕС выросли на 16,6%, что намного пре-
вышает общий уровень инфляции в 8,1%. При 
этом самые заметные скачки цен связаны с ос-
новными продуктами питания: цена яиц за этот 
период выросла на 22,7%, цельного молока — на 
25%, а сахара — на 54,9%. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА. 

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

История Польши, 
как никакой другой 
страны Европы, «бога-
та» территориальны-
ми разделами. В резуль-
тате в конце XVIII века 
Речь Посполитая (так 
называлось в те време-
на объединённое поль-
ско-литовское госу-
дарство) полностью 
утратила свою само-
стоятельность, а её 
территория оказалась 
разделена между могу-
щественными соседя-
ми: Австрией, Пруссией 
и Российской империей. 
Так перестала суще-
ствовать «великая 
Польша от моря до мо-
ря» между Балтикой и 
Северным черномор-
ским побережьем. 

Н о и это ещё не всё.  
В очередной раз Поль-
ша утратила свою го-

сударственность в 1939 году 
после оккупации её фашист-
ской Германией. И только че-
рез шесть лет она обрела её 
вновь благодаря освобожде-
нию Красной Армией, изгнав-
шей гитлеровцев с её терри-
тории. 

Весьма любопытные собы-
тия происходят в Польше и в 
наши дни. Страна вновь ока-
залась на грани очередного 
«раздела». Правда, на этот раз 
не территориального. В цент-
ре внимания — политический 
раскол польского общества и 
бурные протесты оппозиции 
против действий нынешнего 
режима президента Анджея 
Дуды и премьера Матеуша 
Моравецкого. 

Не секрет, что правят в 
Польше сейчас представители 
тех сил, которые поклоняются 
политике «маршала» Пилсуд-
ского, провозгласившего ещё 
в 1918 году, после восстанов-
ления по итогам Первой ми-
ровой войны польской госу-
дарственности, возрождение 
«великой Польши» в границах 
от «моря до моря» и объявив-
шего главным врагом своей 
страны Советскую Россию. 
Именно такими «пилсудчика-
ми», а одновременно и ярыми 
«атлантистами», пресмыкаю-
щимися перед Вашингтоном, 
и являются нынешние руко-
водители польского госу-
дарства. 

Подтверждений тому масса. 
С самого начала российско-
украинского конфликта и спе-
циальной военной операции 
РФ на Украине польское руко-
водство заняло активную и 
агрессивную проукраинскую 
позицию. В результате Поль-
ша стала главным европей-
ским «хабом» по переброске 
различной военной техники, 
включая натовскую, стрелко-
вого оружия и боеприпасов 
для режима Зеленского. Од-
новременно её власти предо-
ставили в распоряжение Кие-
ва большое количество собст-
венных видов вооружений, 
практически всю свою логи-
стику, предприятия по ремон-
ту военной техники и даже 
аэродромы для грядущей пе-
реброски авиации на Украину. 
Ну и, конечно, Польша пре-
вратилась в одну из главных 
европейских баз по подготов-
ке украинских военных и на-
ёмников (многие из которых, 
кстати, являются именно по-

ляками) для последующей пе-
реброски их в распоряжение 
командования ВСУ. 

Разумеется, режим Зелен-
ского не мог не оценить столь 
явное расположение к себе. В 
результате, как известно, по 
итогам целого ряда весьма 
тёплых встреч на высшем 
уровне Зеленский заверил Ду-
ду и Моравецкого в том, что 
он обеспечивает полякам «ре-
жим наибольшего благопри-
ятствования» в ряде западных 
областей Украины, вплоть до 
возможности включаться в 

работу государственных ор-
ганов. В Варшаве стали ра-
достно потирать руки: чем 
это не первый важный шаг к 
возвращению к родным пе-
натам территории «кресов 
всходних », которые пока вхо-
дят в состав Украины? 

Так в Польше откровенно 
обозначили свои территори-
альные аппетиты. Не случай-
но британский премьер Чер-
чилль ещё в 30-е годы про-
шлого века назвал Польшу 
«гиеной Европы» после захва-
та ею в 1938 году Тешинской 
области Чехословакии в ре-
зультате Мюнхенского сгово-
ра. Как видно, стремление от-
кусить кусочек от обеда более 
сильных хищников у поль-
ской «гиены» никуда не ис-
чезло…  

Однако гиена — хищник 
хоть и достаточно опасный, 
но одновременно и трусли-
вый, убегающий, поджав 
хвост, от более сильного про-
тивника. А потому польские 
власти рассудили, что для до-
стижения поставленных ещё 
Пилсудским целей необходи-
мы не только надёжная под-
держка, но и прикрытие своих 
агрессивных устремлений. И 
быстро нашли и то и другое в 
Вашингтоне. В Белом доме 
благосклонно взирают на во-

енную активность польского 
руководства, ставят поляков 
в пример остальным союзни-
кам по НАТО, особенно после 
того, как Польша объявила об 
увеличении своего вклада в 
этот блок не на два процента, 
как просил всех Вашингтон, а 
на целых четыре! Неудиви-
тельно, что из Белого дома 
Варшавой был получен «карт-
бланш» на любые выгодные 
ей действия и гарантирована 
поддержка, включая поставки 
новых американских воору-
жений, чтобы сделать поль-

скую армию чуть ли не самой 
современной и оснащённой в 
Европе. Ну у какой «гиены» 
после всего этого не разыгра-
ется аппетит! 

И вот уже польские власти 
предъявляют правительству 
Германии претензии, требуя 
«компенсации за ущерб», по-
несённый Польшей в ходе 
Второй мировой войны, а за-
одно заявляют и о террито-
риальных претензиях к свое-
му западному соседу. В Бер-
лине, правда, от поляков от-
махиваются пока, как от на-
зойливой мухи. Так же, как и 
в Брюсселе, к которому у Вар-
шавы тоже накопились пре-
тензии. В первую очередь — 
финансовые. Польские вла-
сти полагают, что их бремя 
поддержки Украины являет-
ся самым тяжёлым среди 
всех стран НАТО и ЕС, и тре-
буют опять же компенсаций. 
Энергии полякам добавляет 
одобрительное молчание за 
океаном. Вашингтон не спе-
шит урезонить свою визгли-
во лающую на прочих со-
юзников США «карманную 
собачку». 

Но апофеозом «атлантиче-
ской преданности» и одно-
временно агрессивности ны-
нешних властей в Варшаве 
стали события… внутри са-

мой Польши. Речь идёт о том 
самом «разделе». Правда, на 
этот раз не территориальном. 
На повестке дня — глубокий 
раскол в самом польском об-
ществе.  

Дело в том, что осенью в 
стране предстоят парламент-
ские выборы, и нынешняя 
власть, хотя и рассчитывает 
на моральную и материаль-
ную поддержку Вашингтона, 
но всё же стремится макси-
мально обезопасить себя от 
возможной конкуренции. В 
связи с этим президентом Ду-

дой был недавно подписан 
закон «О создании парла-
ментской комиссии по изуче-
нию «российского влияния» 
на безопасность страны». По-
явление этого документа вы-
звало волну возмущения в ря-
дах польской оппозиции, ко-
торая справедливо посчитала, 
что он наверняка станет ос-
новой для принятия решений 
об отстранении от выборов 
неугодных нынешней власти 
кандидатов. 

В результате по всей Поль-
ше в первую декаду июня 
прокатилась волна митингов 
и демонстраций, организо-
ванных лидерами оппозиции. 
Только в Варшаве на марш, 
инициированный главой 
«Гражданской коалиции», 
бывшим председателем Евро-
комиссии Дональдом Туском, 
собрались несколько сотен 
тысяч человек. Призывая лю-
дей принять участие в акции, 
Туск, в частности, заявил, что 
марш проходит в знак проте-
ста против политических и 
экономических действий пра-
вящей партии «Право и спра-
ведливость» и её лидеров.  

«Именно здесь, в Варшаве, 
мы должны вместе сказать 
этой власти, что мы не позво-
лим, чтобы у нас украли де-
мократию и наши права», — 

отметил Туск. Лидер поль-
ской оппозиции добавил, что 
марш проводится против «до-
роговизны, воровства и лжи, 
за свободные выборы и демо-
кратическую европейскую 
Польшу». 

Действия властей, как и сле-
довало ожидать, сплотили оп-
позиционные силы страны, 
которые до этого выступали 
разрозненно. В результате к 
сторонникам Туска на митин-
ге и в шествии к центру Вар-
шавы присоединились акти-
висты и избиратели оппози-
ционной партии «Польша 
2050», возглавляемой Шимо-
ном Холовней, и Польской 
крестьянской партии во главе 
с Владиславом Косиняк-Ка-
мышем. Они дружно потре-
бовали отставки нынешнего 
правительства и даже заточе-
ния в тюрьму его лидеров, а 
также главы правящей партии 

Ярослава Качиньского и дей-
ствующего президента Дуды. 

Таким образом, подписан-
ный Дудой закон только под-
лил масла в огонь противо-
стояния с оппозицией. Его не-
лепость прослеживается 
очень легко: ну разве можно 
заподозрить того же Дональ-
да Туска в симпатиях к «мос-
калям»? Или увидеть «руку 
Москвы» в позиции бывшего 
президента Польши Леха Ва-
ленсы, пришедшего к власти 
как раз на волне антикомму-
низма и антироссийских на-
строений? Или иных предста-
вителей оппозиции, которых 
власть могла бы обвинить  
в чём угодно, но только не в 
связях в Кремлём? 

Тем не менее об отмене 
скандального закона речь не 
идёт. А это значит, что расту-
щие аппетиты стоящих сей-
час у власти варшавских «ги-
ен» распространяются уже не 
только на соседей, но и… 
внутри собственной «стаи», 
неугодным членам которой 
«вожаки» готовы продемон-
стрировать когти и зубы. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

 
q Марш оппозиции в Вар-
шаве. 

Фото из Яндекс.ру. 

«Гиена Европы» 
нагуливает аппетит

Народный трактор

Белоруссия планирует помочь Бра-
зилии создать свой народный трак-
тор. Об этом корреспонденту БЕЛТА 
рассказал посол республики в Бразилии 
Сергей Лукашевич. 

«М ы уже сосредоточены на строи-
тельстве сборочных производств 
по выпуску белорусских тракторов 

в этой южноамериканской стране. Рассчиты-
ваем, что народный трактор Бразилии будет 
создан с нашим непосредственным участием», 
— сказал дипломат. 

В бразильском городе Рибейран-Прету в 
мае прошла международная сельскохозяй-
ственная выставка-ярмарка AgriShow. Бело-
руссия представила на ней продукцию Мин-
ского тракторного завода (МТЗ). 

«В нынешнем году зафиксировано рекордное 
число участников выставки из более чем 90 го-
сударств, но, самое главное, произошло исто-
рическое событие: белорусские тракторы на 
этом агросаммите представляли нашу страну. 
Без прикрас скажу, что у стенда Минского трак-
торного завода было буквально не протолк-
нуться: наши тракторы имеют привлекатель-
ный дизайн, что, безусловно, притягивает взо-
ры местных фермеров, но когда они, привык-
шие видеть цену в 100 тысяч долларов и выше 
за трактор американского или европейского 
производства, смотрят на цену белорусского 

трактора, то буквально начинают отсчитывать 
нули линеечкой», — отметил С. Лукашевич. 

Ранее в проекте «По факту: решения Перво-
го» на ютьюб-канале БЕЛТА белорусский посол 
рассказал, что Республика Беларусь и Бразилия 
договорились о строительстве двух заводов 
для совместного производства тракторов МТЗ, 
ведётся проектная деятельность. 

«Изучив огромный массив цифр, мы заме-
тили такую закономерность: сельское хозяй-
ство — это 50% всего бразильского экспорта и 
25% ВВП страны, ключевой сектор бразиль-
ской экономики. В аграрном секторе 70% — 
это так называемые семейные фермы, а 20% 
всех фермеров ведут сельское хозяйство без 
использования техники», — сказал он. 

На бразильском рынке, конечно, представ-
лены многие тракторы известных мировых 
марок, но, как правило, это дорогие модели. 
«Совсем не каждый бразильский фермер мо-
жет себе позволить такой агрегат, тем более 
его обслуживание также стоит немало, — за-
метил С. Лукашевич. — Вот тут мы и нашли 
нишу для белорусской сельхозтехники: мало-
мощные базовые тракторы — до 20—25 лоша-
диных сил, которые могут стать незаменимым 
помощником именно для семейного фер-
мерства, являющегося основой сельского хо-
зяйства Бразилии». 

Фото предоставлено посольством Рес-
публики Беларусь в Бразилии. 

В  этом году в отборочных 
турах «Орлёнка», орга-
низованного мини-

стерствами образования и 
обороны, а также Белорус-
ским республиканским сою-
зом молодёжи, участвовали 
более 10 тысяч старшеклас-
сников. В финале встретились 
110 из них в составе 12 ко-
манд, что на пять больше, чем 
в предыдущем сезоне. Состя-
зание, как и в советское вре-
мя, привлекает многих ребят 
романтикой, дружбой и со-
ревновательным духом. 

После торжественного от-
крытия игры, состоявшегося 
в мемориальном комплексе 
«Курган Славы» под Минском, 

школьники разместились в 
казармах 120-й отдельной 
гвардейской механизирован-
ной бригады Северо-западно-
го оперативного командова-
ния, где ознакомились с ар-
мейским бытом и принялись 
готовиться к испытаниям.  

Жюри предстояло опреде-
лить лучших в военно-спор-
тивном конкурсе «Мужество! 
Отвага! Честь!», в выпуске 
боевых листков, смотре строя 
и песни, интеллектуальном 
квиз-турнире «Помним о 
прошлом, гордимся настоя-
щим, думаем о будущем!», в 
военизированной игре на 
местности «Время команды» 
и стрельбе. Участники, для ко-

торых была предусмотрена и 
культурно-развлекательная 
программа «Созвездие талан-
тов», демонстрировали уме-
ния в разборке и сборке ору-
жия, преодолении полосы 
препятствий, а также теоре-
тическую и практическую ме-
дицинскую подготовку. 

Среди учреждений общего 
среднего образования победу 
одержала команда «Нёман» 
гимназии №43 Минска, а сре-
ди специализированных уч-
реждений — команда «Щит 
Отечества» Витебского кадет-
ского училища.  

— В прошлом году мы за-
няли 4-е место в финале иг-
ры, поэтому в этот раз гото-
вились тщательнее, усилили 
команду и уверенно шли к 
победе. Патриотизм невоз-
можно воспитать на словах, 
его можно воспитать только 
полезными делами для своей 
страны. Игра «Орлёнок» для 
меня — это прежде всего 
сплочённость и работа в кол-
лективе, — поделился Данила 
Вечорко из команды «Нёман» 
гимназии №43 Минска. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ,  
соб. корр. «Правды». 

г. Брест. 

Школа дружбы 
и патриотизма 

В Белоруссии сохраняют советские традиции 
патриотического воспитания молодёжи и допри-
зывной подготовки учащихся, готовых в будущем 
защищать Отечество. С этой целью в стране про-
ходят республиканские военно-патриотические игры 
«Зарница» и «Орлёнок» среди школьников. 

15 июня активно и 
ежедневно митингую-
щий центр молдавской 
столицы вновь окрасил-
ся в цвет кумача. Перед 
зданием парламента с 
9 часов утра заколыха-
лась целая стена из 
красных серпасто-мо-
лоткастых стягов — 
копий легендарного Зна-
мени Победы. 

В  этот день молдавские ре-
акционеры собрались 
рассматривать в парла-

ментском зале законопроект, 
поданный правящей партией 
PAS («Действие и солидар-
ность), о переименовании са-
мого любимого народного 
праздника — Дня Победы в 
День Победы над нацизмом и па-
мяти павших во Второй миро-
вой войне и переносе даты на  
8 мая. А 9 мая эти лицемеры со-
брались отмечать в Молдавии 
некий аморфный День Европы.  

Подобная кощунственная 

попытка подмены нашей ис-
торической памяти и уничто-
жения духовности и гордости 
всего народа вызвала реши-
тельный протест у большей ча-
сти населения республики. Пер-
выми выразили свой протест 
депутаты парламентского Бло-
ка коммунистов и социалистов. 
К ним присоединились депу-
таты партий «Шор» и «Возрож-
дение», а потом и многочис-
ленных непарламентских пар-
тий и общественных организа-
ций. Однако даже такое уни-
кальное единство всех оппози-
ционных сил республики не в 
силах воспрепятствовать PAS, 
имеющей абсолютное боль-
шинство в парламенте, протя-
нуть через законодательный 
орган антинародный закон. 

И тут своё слово решил ска-
зать народ. К оцепленным по-
лицией дверям парламента жи-

тели столицы пришли, чтобы 
остановить глумление над их 
памятью и гордостью, над слав-
ным подвигом наших отцов и 
дедов, над историей всех наро-
дов Советского Союза, спло-
тившихся в едином порыве ра-
ди уничтожения фашизма. 

В этот рабочий день боль-

шую часть митинговавших со-
ставили лица старшего возрас-
та и свободная от экзаменов 
учащаяся молодёжь. Именно 
студенты с огромным энтузи-
азмом опоясали импровизиро-
ванную трибуну огромным 
плакатом «НЕТ — искажению 
истории, ДА — памяти о По-

беде!». Именно их молодые го-
лоса громче всех звучали, когда 
собравшиеся скандировали 
«ПО-БЕ-ДА! ВИК-ТО-РИЯ!», 
«Мы есть народ!», «Нет — 
диктатуре!» и ставшие уже 
традиционными для Молда-
вии: «Долой PAS! Долой  
Майю Санду!». Перед собрав-
шимися выступили представи-
тели практически всех полити-
ческих сил, поддержавших на-
родный протест. 

В этот день столь яркое вы-
ражение народного мнения 
привело к тому, что парламент 
снял антинародный законо-
проект с повестки дня. Теперь 
надо добиться, чтобы никто и 
впредь не посмел покуситься 
на священную память о нашей 
Великой Победе. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв. 

Фото автора. 

Покушаются на святое

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Наращивать 
исследования и разработки 

в области 6G 
 

Китай ускорит строительство вирту-
альных частных сетей в индустрии 5G и 
расширит сценарии применения техноло-
гии 5G. Об этом во время открытия 31-й 
выставки PT Expo China в Пекине заявил 
министр промышленности и информати-
зации КНР Цзинь Чжуанлун. 

 

Поднебесная будет последовательно совершен-
ствовать инфраструктуру, наращивать глу-

бину и широту охвата высококачественных сетей, 
таких как сети 5G и гигабитные оптические сети, 
а также построит ряд заводов 5G. 

По словам председателя совета директоров 
компании China Telecom Кэ Жуйвэня, компания 
продолжает строительство полнооптических се-
тей, и к настоящему моменту гигабитные опти-
ческие сети уже охватили более 300 городов. 

Компания China Mobile сообщила, что количе-
ство установленных ею международных стандар-
тов связи 5G приблизилось к 200, а поданных па-
тентных заявок превысило 4,1 тысячи. 

В свою очередь компания China Tower отметила, 
что ей удалось сделать более интеллектуальными 
свыше 200 тыс. коммуникационных вышек, снабдив 
их технологиями 5G и искусственным интеллектом. 

Цзинь Чжуанлун также указал, что Китай 
уделяет внимание интернету следующего по-
коления и другим передовым областям, все-
сторонне продвигает исследования и разра-
ботки коммуникационных технологий шестого 
поколения — 6G. 

По словам министра, КНР будет разрабатывать 
новые типы объектов информационной инфра-
структуры, ускорять внедрение информационных 
технологий и углублять интегрированное приме-
нение промышленного интернета. 

Появление новых отраслей станет продвигать-
ся ускоренными темпами, пообещал Цзинь Чжу-
анлун. Кроме того, будут прилагаться усилия для 
укрепления преимуществ полной производствен-
ной цепи в секторах мобильной и оптической 
связи, добавил он. 

Приоритет — 
новым отраслям 

В Китае опубликовали план действий, 
цель которого — интеграция промышлен-
ности и профессионального образования, 
сообщает Государственный комитет по 
развитию и реформам КНР. 

 

В стране построят и будут развивать более  
10 тысяч предприятий, ориентированных на 

интеграцию промышленности и образования. Это 
также обеспечит лучшую интеграцию производ-
ственных потребностей в процесс обучения пер-
сонала. 

Согласно документу, приоритет будет отдавать-
ся развитию нарождающихся отраслей, включая 
передовое производство, новую энергетику, но-
вые материалы, биотехнологии и искусственный 
интеллект. 

К 2025 году намечено создать около 50 экспе-
риментальных городов государственного уровня, 
ориентированных на интеграцию промышленно-
сти и образования. 

Фото БЕЛТА.
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Российской Федерации 

ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Фёдор Гладков в то время 
тоже находился здесь, в 
Новороссийске, и жил 

почти рядом — в помещении 
школы для детей рабочих це-
ментного завода, построенного 
в самом начале ХХ века. 

С 1979 года в этом историче-
ском доме, на базе легендар-
ного предприятия «Новорос-
цемент», работает единствен-
ный в мире Музей цементной 
промышленности. В мансард-
ной части музея расположена 
теперь уже мемориальная 
квартира известного русского 
советского писателя Фёдора 
Васильевича Гладкова. 

Захожу в музей и знаком-
люсь с двумя замечательными 
женщинами — его директором 
Валентиной Викторовной Ба-
рановой и старшим научным 
сотрудником Антониной Вла-
димировной Мельдзер. 

Валентина Баранова работа-
ет в этом уникальном музее 35 
лет и 18 лет им руководит. Ан-
тонина Мельдзер любезно со-
глашается провести для меня 
экскурсию.  

Мы поднимаемся на ман-
сардный этаж: мемориальная 
квартира Фёдора Гладкова со-
стоит из двух частей — экспо-
зиционной и собственно 
жилья, занавешенного штора-
ми с вышитыми лиловыми 
цветами. 

Начало экспозиции — боль-
шая семейная фотография 
крестьянской старообрядческой 
семьи Гладковых. Малыш на ру-
ках у матери — женщины с вы-
соким челом — трёхлетний Фе-
дюшка. В фильме Григория Ро-
шаля «Вольница», снятом в 1955 
году по автобиографической 
прозе писателя, Федю в детстве 
сыграл Миша Меркулов, а его 
маму — народная артистка 
СССР Руфина Нифонтова. 

Рассказывает старший на-
учный сотрудник Музея це-
ментной промышленности 
Антонина Мельдзер:  

— Фёдор Васильевич Гладков 
родился 21 июня 1883 года в 
селе Чернавка Саратовской гу-
бернии (сейчас это Пензенская 
область). Семья жила бедно, за-
то в ней очень поощрялось чте-
ние книг. У мальчика из кресть-
янской старообрядческой се-
мьи, выражаясь словами Ми-
хаила Исаковского, «одна была 
доля — бесплодное поле, бес-
плодное поле да тощая рожь». 
Но в то время ради таких вот 
крестьянских детей, жадно 
учившихся читать по старин-
ным церковным книгам, уже 
шла в народ передовая русская 
интеллигенция. Молодая на-
родница Елена Парменионова, 
преподававшая словесность в 
школе Чернавки, круто изме-
нила судьбу Фёдора Гладкова. 
Она привила ему любовь к ху-
дожественному слову, позна-
комила с великими русскими 
писателями. Прочитанные 
книги соединились в богатом 
воображении мальчика с меч-
тами его односельчан о спра-
ведливой жизни. И хотя впере-
ди юного Гладкова ожидало 
много трудностей, из детства 
он ушёл с самым ценным бага-
жом — правильно сформиро-
ванным мировоззрением.  

Подростком Федя много и 
тяжело работал, даже промы-
вал литографический шрифт в 
типографии, дыша парами 
бензина. Он вёл дневник, из 
которого потом стало извест-
но, насколько жестоко хозяева 
относились не только к взрос-
лым наёмным работникам, но 
и к детям.  

От особо свирепых хозяевов 
Федя Гладков убегал, а потом и 
вовсе уехал в Екатеринодар 
(нынешний Краснодар), где в 
то время работал его отец. Там, 
без ведома родителей, подро-
сток поступил в шестиклассное 
училище, которое успешно 
окончил.  

На выпускной вечер он при-
нёс любимому учителю Фать-
янову свой первый рассказ  
«К свету». Прочитав это про-
изведение, Фатьянов посовето-
вал Фёдору обратиться к редак-
тору газеты «Кубанские ведо-

мости» Луке Мельникову, кото-
рый опубликовал рассказ в 1901 
году. Гладков называл Мельни-
кова первым литературным на-
ставником, а творческим вдох-
новителем — Горького.  

«Я начал свою литературную 
работу под сильнейшим влия-
нием Максима Горького, — пи-
сал он. — В 1900 году впервые 
услышал необычайный голос 
Горького, услышал и пошёл за 
ним, потрясённый на долгие 
годы».  

После окончания училища 
Фёдор учительствовал в Забай-
калье, где создал цикл расска-
зов «На каторге». Опублико-
ванные в одной из читинских 
газет, они получили высокую 
оценку критиков. 

Затем Гладков экстерном 
окончил педагогический уни-
верситет в Тифлисе — получил 
диплом учителя словесности. 

В 1906 году Фёдор Гладков 
стал членом РСДРП — осознан-
но вступил на путь револю-
ционной борьбы против суще-
ствующего строя. За участие в 
Первой русской революции он 
был арестован, осуждён и со-
слан в Сибирь. Фёдор попал в 
Иркутский централ, а позже 
вышла его повесть «Старая сек-
ретная» — о жестоком обраще-
нии с заключёнными в этой 
старой царской тюрьме, где по-
бывали Чернышевский и Ко-
роленко. 

По окончании ссылки Фёдор 
Гладков снова возвратился в 
Краснодарский край. На этот 
раз — в Новороссийск. Впервые 
у нас в городе Фёдор Василь-
евич появился в январе 1910 
года. Здесь он нашёл личное 
счастье — женился на Татьяне 
Ниловне Зайцевой, которая 
вместе со своими сёстрами 
преподавала в школе для детей 
рабочих цементного завода. В 
1911 году в семье Гладковых 
родился первенец — Василий.  

В 1914 году городской отдел 
образования направил Фёдора 
Гладкова в станицу Павловс-
кую, где тот возглавил высшее 
начальное училище.  

Летом 1918 года семья Глад-
ковых, в которой подрастал 
ещё один сын — Борис возвра-
тилась в Новороссийск. В авгу-
сте через город прошла герои-
ческая Таманская армия — 

«Железный поток», а потом его 
захватили деникинцы. Они 
объявили большевика Гладкова 
вне закона, и Фёдор поселился 
на метеостанции в горах. Его 
жена с детьми пряталась в ра-
бочем посёлке цементников.  

Гладков создал подпольную 
группу из учащейся молодё-
жи, которая наладила связь с 
красно-зелёными партизана-
ми, передавая им ценные све-
дения, продукты, одежду, ме-
дикаменты. О юных коммуна-
рах Кубани, сражавшихся за 
Советскую власть, Фёдор Глад-
ков написал пронзительный 
рассказ «Зеленя». 

27 марта 1920 года Красная 
Армия освободила Новорос-
сийск от белогвардейцев. Пи-
сатель Гладков был назначен 
заведующим подотделом на-
родного образования, затем — 
главным редактором газеты 
«Красное Черноморье». Твор-
ческую деятельность он умело 
совмещал с революционной 
агитацией среди рабочих-це-
ментников, где состоял в пар-
тийной ячейке. 

Борьба коммунистов за вос-
становление Новороссийского 
цементного завода, в которой 
писатель принимал непосред-
ственное участие, — самое яр-
кое из пережитых им событий 

в нашем городе. «Я жил и ды-
шал этой борьбой, как рядовой 
партии и работник. И в этой 
борьбе впервые вспыхнула во 
мне новая система образов, я 
весь был захвачен поэмой «Це-
мент», — вспоминал он потом. 

Осенью 1921 года по ини-
циативе Максима Горького 
Фёдор Гладков был отозван в 
Москву. Там он и начал соз-
давать своё произведение 
«Цемент» — «по горячим сле-
дам» работы в Новороссий-
ске. Как отмечал сам автор, 
этот роман, завершённый в 
1924 году, «…писался по но-
чам в неприютной, холодной, 
похожей на одиночку под-
вальной комнатушке на Смо-
ленском бульваре». 

«Цемент», а затем и роман о 
строителях Днепрогэса «Энер-
гия» (1932—1938 годы), вторую 
его часть Гладков создавал в 
Новороссийске, выдвинули Фё-
дора Васильевича в первый ряд 
советских писателей. 

В годы Великой Отечествен-
ной войны Гладков работал 
корреспондентом газет «Прав-
да» и «Известия» на Урале и 
военным корреспондентом 
«Известий». Тогда же вышли 
две его повести — «Мать» и 
«Клятва». 

Оба сына писателя сража-
лись на фронтах, Борис служил 
на Черноморском флоте и в 
сентябре 1943 года принимал 
участие в освобождении Ново-
российска от немецко-фашист-
ских захватчиков. 

С 1945 по 1948 год Фёдор Ва-
сильевич был ректором Лите-
ратурного института им. А.М. 

Горького. В последние пять лет 
жизни работал над циклом ав-
тобиографических романов: 
«Повесть о детстве», «Вольни-
ца» и «Лихая година».  

Классик социалистического 
реализма, лауреат двух Сталин-
ских премий, Фёдор Василь-
евич Гладков умер 20 декабря 
1958 года. Похоронен на Ново-

девичьем кладбище в Москве. 
Памятник на его могиле создал 
советский скульптор Евгений 
Вучетич, друг семьи Гладковых. 

Роман-«фундамент» 
За музейным стеклом стоит 

пишущая машинка «Континен-
таль» — именно на ней Фёдор 
Гладков печатал свой самый 
знаменитый роман «Цемент». 
Сюжетную канву произведе-
ния составило повествование 
о восстановлении Новороссий-
ского цементного завода. Пи-
сатель воссоздал картину тру-
довых будней начала 1920-х с 
их неподдельным трудовым 
энтузиазмом, субботниками и 
духовыми оркестрами. 

В 1921 году главный герой 
романа «Цемент» Глеб Чумалов 
прибыл с полей Гражданской 
войны восстанавливать родной 
цементный завод. Его приезд 
совпал с концом периода воен-
ного коммунизма. Замена 
продразвёрстки продналогом 
(15 марта 1921 года), обращение 
ЦК РКП(б) ко всем партийным 
организациям о чистке партии 
и постановление СНК о новой 

экономической политике, ока-
завшие большое влияние на 
развёртывание и усиление 
мирного строительства, опре-
деляют узловые моменты сю-
жетного действия в романе и 
его композицию, строго соот-
ветствующую последователь-
ности исторических событий. 

На груди у Глеба — орден 
боевого Красного Знамени, а в 
душе — радость: «Хорошо! 
Опять — машины и труд. Но-
вый труд — свободный труд, 
завоёванный борьбой — огнём 
и кровью». Но реальность ока-
залась суровой: за три года его 
отсутствия предприятие кар-

динально изменилось — «бело-
гвардейцы превратили здание 
завода в конюшни, в бараки 
для военнопленных». Завод 
разрушен, сохранилось только 
машинное отделение, «потух-
ший мир завода несёт одича-
ние рабочим, которые под 
влиянием вынужденного без-
делья дезорганизуются».  

И здесь Фёдор Гладков вы-
сказал важнейшую мысль: труд 
— это святая святых, отнять его 
у рабочего — значит лишить 
жизнь всякого смысла. Не слу-
чайно Максим Горький после 
выхода романа «Цемент» напи-
сал Гладкову: «Это очень значи-
тельная, очень хорошая книга.  
В ней впервые за время рево-
люции крепко взята и ярко осве-
щена наиболее значительная те-
ма современности — труд. До 
Вас этой темы никто не коснулся 
с такой силой. И так умно». 

Фёдор Гладков раскрывал те-
му труда не понаслышке. «Я на 
собственном опыте убедился, 
как сознание бездействия оста-
навливает дыхание, — говорил 
он. — Нечем дышать. Ложись и 
помирай… Страшное слово 
«безработица» — катастрофа, 
трагедия, разверзшаяся под но-
гами бездна». «Застоявшееся 
беструдье» тяжело отразилось 
на рабочих цементного пред-
приятия. «Разбросанные по 
своим домашним норам, забыв-
шие завод — грохот, гарь, пыль 
и запах машин, — покрытые 
другой пылью — пылью горных 
ветров, — люди завода, цехового 
артельного труда, с мешками 
на спинах, шайками всползали 
на горы, — писал Фёдор Гладков. 
— По загорным и степным до-
рогам и тропам шли в хутора и 
станицы, как в эпоху натураль-
ного обмена, гонимые голодом 
и первобытной алчбой. Люди 
заводского труда, которых бу-
дили по утрам не криком пету-
хов, а металлическим рёвом 
гудка, узнали за эти годы сла-
дость свиных и козьих закут и 
радость тёплых куриных гнёзд. 
И люди машин научились кри-
чать вместе со свиньями и ку-
рами… Потухло электричество 
на заводе и в казармах, задох-
нулись от пыли гудки — тишина 
и беструдье заклохтало, захрю-
кало деревенской идиллией. И 
угрюмо замкнулись в домаш-
них клетях рачительный муж и 
скопидомная баба». 

Наблюдая жизнь бывших ра-
бочих, Глеб понимал, что во-
одушевить их может только 
пуск завода.  

— Мы — производители це-
мента, — говорил он, выступая 
перед заводчанами. — А це-
мент — это крепкая связь. Це-
мент — это мы, товарищи, ра-
бочий класс. Это надо хорошо 
знать и чувствовать… Доволь-
но бездельничать и заниматься 
козьими интересами. Пора пе-
рейти к нашему прямому делу 
— производству цемента для 
строительства социализма. 

Назначенный секретарём 
партийной ячейки, Глеб Чума-
лов в своей борьбе за восста-
новление завода органически 
был слит с массами. Рабочие 
видели в нём надёжного това-
рища по борьбе, с которым 
можно перевернуть «тридцать 
три горы». 

— Завод обязан пойти, Глеб. 
Если есть машины, друг, они 
не могут не работать: они, брат, 
работают даже тогда, когда 
стоят… Чувствуешь ты или нет, 
но ты должен сделать всё, что-
бы зажечь первую спичку. А на 
меня ты всегда можешь поло-
житься, — говорил Чумалову 
его близкий товарищ, завод-
ской механик Брынза.  

Глеб Чумалов, верный лени-
нец, глубоко понимающий по-
литику партии и черпающий в 
ней силы для борьбы, «каждый 
день носился по профсоюзам, 
по предприятиям и на месте 
входил во все мелочи про-
изводства и жизни рабочих... 
Стремительно врывался в уч-

реждения, в хозорганы, в прод-
органы, пухом взбивал бума-
ги, приказывал, требовал, за-
жигал, вызывал бури востор-
гов. Вот чем он вошёл в души 
рабочих!». 

— Партия и армия приказали 
мне: иди на свой завод и бейся 
за социализм, как и на фронте, 
— заявлял Чумалов. Мирное 

строительство в СССР после 
окончания Гражданской войны 
было далеко не мирным. Рабо-
чим нередко приходилось пре-
рывать восстановительные ра-
боты, чтобы отразить нападе-
ние контрреволюционеров-
бандитов. «От боя к труду, от 
труда до атак» проходило и 
восстановление цементного 
завода в Новороссийске. Бело-
зелёные банды, собравшиеся 
из казачьих станиц, обстреляли 
рабочих и разрушили по-
строенный ими бремсберг — 
сооружение для спуска грузов 
по наклонной плоскости. 

Но не только явные — замас-
кированные враги Советской 
власти, как говорит один из ге-
роев романа, «гуляют по городу 
в масках друзей революции». 
«Прилизанные и бритые по-
английски» — такими эпитета-
ми Гладков характеризует чи-
тателю «вредителей». «Под ви-
дом заседательской и бумажной 
суетни они запутывают про-
стые вопросы до головокружи-
тельной неразберихи». «Вреди-
тели» обосновались в совнар-
хозе, где хозяйничает Шрамм, 
тайно от рабочих готовящий 
завод к сдаче в концессию. 

Помимо Шрамма, в «Цемен-
те» есть ещё один скрытый 
враг — председатель исполко-
ма Бадьин. Он рисуется Глад-
ковым более хитрым, ловко 
маскирующим своё враждеб-
ное лицо за революционными 
фразами. Бадьин произносит 
довольно «зажигательные» ре-
чи, поучает окружающих его 
людей нравственности, гово-
рит о себе как о человеке, «го-
рящем» во имя революции. Од-
нако подлинная сущность это-
го двуликого Януса раскрыва-
ется в его отношении к восста-
новлению завода. Бадьин, как 
и Шрамм, не верит в творче-
ские силы рабочего класса. 

Для Глеба Чумалова они оба 
враги, а вот дореволюционного 
технического интеллигента ин-
женера Клейста Глеб привлёк 
на свою сторону. В годы Граж-
данской войны Клейст выдал 
большевика Чумалова бело-
гвардейцам, но Глеб его простил 
— не столько из жалости, сколь-
ко из осознания того, что заводу 
нужен этот профессионал. Сце-
ной, где Чумалов открывает ок-
но в комнате Клейста и своим 
шлемом сбивает паутину, раз-
гоняя пауков, Гладков как бы 
заранее предупреждает, что в 

борьбе за Клейста Глеб выйдет 
победителем. Чувствуя доверие 
секретаря партячейки, инженер 
Клейст проявил себя дельным 
специалистом. 

Труднее всего было общаться 
Глебу с женой Дашей, посколь-
ку та за три года разлуки силь-
но изменилась: у неё появи-
лись не всегда ему понятные 
независимые взгляды. Мечтая 
о переустройстве семьи на со-
временных началах, о том, что-
бы быть для мужа не только 
женой, но и товарищем, Даша 
встала на путь отрицания ка-
ких-либо обязанностей по от-
ношению к семье. Смерть 
единственной дочери Нюрки, 
которую она отдала в детский 
дом, оборвала между супруга-
ми последнюю нить. 

Главным событием в жизни 
Глеба Чумалова стал пуск воз-
рождённого предприятия, при-
уроченный к 4-й годовщине Ве-
ликого Октября: «Завод! Сколь-
ко положено сил, сколько было 
борьбы! Вот он, завод, — бога-
тырь и красавец! Был он недав-
но мертвец-свалка, руины, кры-
синое гнездо. А теперь — грохо-
чут дизеля, звенят провода, на-
сыщенные электричеством, иг-
рают роллами бремсберги и 
гремят вагонетки… Колыхались 
знамёна и транспаранты. Песни 
и взрывы голосов потрясали 
воздух, и под ногами Глеба дро-
жала дощатая настилка…» 

«Цемент» Фёдора Гладкова 

— классическое произведение 
социалистического реализма, 
один из первых образцов со-
ветского «производственного 
романа». 

После его выхода в 1925 году 
газета французских коммуни-
стов «Юманите» писала: «Если 
«Железный поток» Серафимо-
вича — образ войны и воору-
жённой революции, то «Це-
мент» Гладкова — это образ 
экономической революции в 
сознании человека. Красный 
отряд Кожуха победил так же, 
как побеждают теперь красные 
заводы Глеба». Газета не только 
высоко оценивала роман, но и 
печатала его переводы на мно-
гие европейские языки.  

«В беллетристике пролетар-
ский отряд дал несколько за-
мечательных произведений, во 
главе которых приходится по-
ставить массивный и энергич-
ный роман Гладкова «Цемент». 
На этом цементном фундамен-
те можно строить и дальше», — 
отмечал в 1926 году в статье 
«Достижения нашего искус-
ства» Анатолий Луначарский.  

«Цемент Фёдора Гладкова — 
люди, объединённые одной це-
лью и связанные единой идеей. 
<...> Непобедимая сила, способ-
ная решать любые задачи. Фе-
номен, вспыхнувший в Совет-
ском Союзе после обеих страш-
ных войн ХХ века. Феномен, вы-
зывающий одновременно 
злость и зависть всего осталь-
ного мира. Давно забытое нечто, 
практически невозможное се-
годня, но единственное способ-
ное нас спасти — вот что такое 
цемент», — пишет наш совре-
менник, известный российский 
блогер Родион Творогин.  

Один из стендов экспозиции 
мемориальной квартиры Фёдо-
ра Гладкова заполнен множе-
ством книг, у которых название 
«Цемент» написано на англий-
ском, немецком, испанском, 
французском, португальском, 
польском, чешском… Советский 
«производственный роман» был 
издан в 52 странах мира и до сих 
пор популярен у иностранного 
читателя. В России же «Цемент» 
перестал издаваться с конца 
1980-х годов. А уже в начале 
1990-х «бритые по-английски» 
шраммы и двуличные бадьины 
стали массово уничтожать со-
ветские фабрики и заводы, пре-
вращая их в «руины и крысиные 
гнёзда». Тысячи рабочих СССР 
испытали на себе «застоявшееся 

беструдье» и узнали страшное 
слово «безработица». 

С тех пор роман Фёдора 
Гладкова «Цемент» — ещё и по-
собие для современного рос-
сийского пролетариата. 

Рассказывает старший на-
учный сотрудник Музея це-
ментной промышленности 
Антонина Мельдзер:  

— В 1959 году в Новороссийске 
был создан народный драмати-
ческий театр. В нём замечатель-
но играли машинист вращаю-
щихся печей цементного завода 
«Пролетарий» Иван Лысенко и 
рабочий по очистке пылевых ка-
мер цементного завода «Ок-
тябрь» Василий Верёвкин. Ивана 
Лысенко потом пригласили в 
двухсерийный художественный 
фильм «Цемент», который в 1973 
году сняли режиссёры «Лен-
фильма» Александр Бланк и Сер-
гей Линков. Съёмки проходили 
в Новороссийске, многие наши 
рабочие-цементники были за-
действованы в массовках. Роль 
Глеба Чумалова в картине ис-
полнил Роман Громадский, 
Бадьина — Армен Джигарханян, 
инженера Клейста — Бруно 
Фрейндлих. Образ жены Глеба 
Чумалова — Даши замечательно 
раскрыла советская и россий-
ская актриса, лауреат Государст-
венной премии СССР, народная 
артистка РСФСР наша землячка 
Людмила Зайцева. 

В разделе экспозиции «Це-
мент» на экране и на сцене» 

показаны творческие работы 
киностудий «Ленфильм», «Де-
фа» (бывшая ГДР) и ведущих 
театров страны. Среди выстав-
ленного реквизита ленфиль-
мовской киноленты «Цемент» 
— коробочка с гримом Романа 
Громадского, большая кукла 
Нюрки — дочери Глеба и Даши, 
красноармейская форма со 
звездой синего цвета. 

В мемориальной квартире, 
куда мы потом вошли с Анто-
ниной Владимировной, худож-
ники-экспозиционеры Андрей 
и Тамара Сомовы воссоздали 
обстановку того времени, когда 
там жила семья Гладковых. 
Личная библиотека Фёдора Ва-
сильевича, изготовленная его 
руками этажерка и полочка для 
нот — книги и музыка занима-
ли огромное место в жизни пи-
сателя, его рабочее кресло, зин-
геровская швейная машинка 
жены, детский уголок сыновей. 
Мягко падал свет большой ке-
росиновой лампы над столом 
— и старинные часы фирмы 
«Павелъ Буре» приветствовали 
нас мелодичным звоном. Ко-
гда-то эти настенные часы по-
казывали время юному моряку 
Черноморского флота Всеволо-
ду Вишневскому, приносивше-
му писателю Гладкову свои 
первые произведения.  

— Если мы с вами сейчас за-
молчим, то услышим шум це-
ментного завода «Пролетарий», 
— сказала мне Антонина Вла-
димировна. — Это свидетель-
ствует о том, что Фёдор Ва-
сильевич Гладков жил на рабо-
чей стороне и никогда не был 
оторван от рабочего класса.  

…Выхожу из музея на улицу. 
И железобетонные корпуса за-
вода, и рабочие домики Уютной 
Колонии, и рёбра гор в медной 
окалине, выражаясь словами 
Фёдора Гладкова, «плавятся в 
солнце». Спешит на завод мо-
лодой рабочий — в новой спе-
цовке и яркой каске. Дать мне 
интервью отказывается — го-
ворит, что опаздывает на сме-
ну. А из ворот «Пролетария» 
выезжает огромный, гружёный 
автомобиль, занимая почти 
всю дорогу. Я отступаю в при-
дорожную траву и вижу, как 
над автомобилем, словно вос-
поминание, клубится светлое 
облачко — цемент. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Новороссийск, 
Краснодарский край.

«Цемент — это рабочий класс»
«Ничто не изменилось… Дымные 

горы в отёках, оползнях, каменолом-
нях и скалах… И завод внизу — тот 
же: целый город из куполов, башен и 
цилиндрических крыш, и та же Уют-
ная Колония по склону горы, над заво-
дом, с чахлыми акациями», — писал 
почти сто лет назад об этих местах 
классик соцреализма Фёдор Гладков.  

Я смотрю на акации Уютной Коло-
нии, а они совсем не чахлые — зелёные, 
с жёлтыми подпалинами. Вот сюда, 
где я сейчас стою, возвратился с 
Гражданской войны восстанавливать 
родной завод Глеб Чумалов — герой 
романа Фёдора Гладкова «Цемент». 
«Если войти в пролом бетонной сте-
ны, отделяющей заводскую террито-
рию от городского предместья (была 
калитка, а теперь пролом), во второй 
казарме — квартира Глеба», — напи-
сано в романе.

q Мемориальная квартира Ф. Гладкова.

q Команда теплохода «Фёдор Гладков».

«Вот оно — и горы, и море, и завод, и го-
род, и дали, уходящие за горизонты, — вся 
Россия — мы… Все эти громады — и горы, и 
завод, и дали — поют в недрах своих о вели-
ком труде… Разве руки наши не дрожат 
от предчувствия упорной работы? Разве 
сердце не рвётся от напора крови?.. Это — 
рабочая Россия, это — мы, это — новая 
планета, о которой мечтало в веках чело-
вечество». 

(Фёдор Гладков. Роман «Цемент»)

q М. Горький высоко ценил творчество Ф. Гладкова.


